

TRBUNA LIBRE

La colaboración con Francia

ERRORES Y DESCONCIERTOS

PARIS (1 t.).—Comentando los sucesos de que es teatro la zona española de Marruecos, «Le Petit Parisien» dice: «No debe perderse de vista que, tan pronto como salieron de Melilla los españoles, tuvieron que luchar en una región montañosa, difícilmente accesible, contra la población más guerrera de Marruecos.»

Los sucesos de Melilla no deben sernos indiferentes. Quiérase o no, desde que España y Francia se repartieron amistosamente Marruecos, mediante un pacto que, la lealtad de la República francesa no ha procurado nunca violar ni interpretar falsamente, franceses y españoles tienen que obrar solidariamente en este asunto. Los sucesos de Melilla no hacen sino demostrar de un modo indudable la necesidad de una estrecha colaboración amistosa entre Francia y España. (Fabra.)

Hemos de reconocer todos, en honor de la verdad, que la Prensa sensata de la nación vecina, hallando disculpa honrosa al fracaso de Melilla con frases alentadoras, nos tiende además, en las presentes circunstancias, la mano, ofreciéndonos una íntima colaboración fraternal valiosísima tal vez, por su valor moral y material, en circunstancias que pudieran sobrevenir de momento; pero muy digna de tenerse en cuenta y de estudiar, ya que ciertos elementos de la política no vacilan en acogerla y así lo han hecho saber a la opinión. Muy reciente está nuestra marcha a Xexauen, coincidiendo próximamente con las operaciones que los franceses hacían para la ocupación de Uazán, y a poco que se examine un mapa, se verá la razón que aconsejaba esta colaboración en operaciones complementarias. Éxito indudable y completo hubiera tenido nuestra marcha a Xexauen, si hubiéramos podido darnos la mano con las fuerzas que, procedentes de Larache, intentaron cruzar por Yebel Suguna y proceder por resección a aislar a las cabillas de Beni-Aros y otras, adictas al Raisuni, y al Raisuni mismo.

Por razones que no están a nuestro alcance se dejó este boquete abierto, y se procedió, por las fuerzas combinadas de Ceuta y de Larache, a elegir otro frente operativo y a expulsar al Raisuni de su guarida de Tazrut de Beni-Aros, dejándole de todos modos amplia salida con la máxima, en ocasiones cierta, de Scipión, de: «enemigo que huye, puente de plata». ¿Huyó? ¿No huyó? Nada se sabe en concreto. Periódico tan acreditado como el Times, en artículo reciente, después de los sucesos de Melilla, atribuye al Raisuni, con dinero, prestigio y medios, toda la iniciativa del levantamiento preparado en los macizos montañosos vecinos a Alhucemas y los trabajos de conspiración en nuestro territorio oriental. Dadas las distancias y la independencia de éstos, Beni-Urriague, nos resistimos a dar crédito a esta aseveración del Times. Pero sí, a no dudar, que, por lo menos, el Raisuni tenía conocimiento de ellos, y por eso cedió en la montaña las posiciones, sin apurar la defensa de que eran susceptibles, deseando distraer y empapar en la empresa del macizo de Beni-Aros y Yebel-Alam a las fuerzas de Occidente. Así sobreviene el golpe en el frente oriental, iniciado antes que estas operaciones y con la mira puesta en el avance por tierra a Alhucemas. Primer error fundamental, que el enemigo ha sabido aprovechar a su antojo: el de combatir a la par en dos frentes y dos zonas, que no guardan relación ni comunicación alguna. Segundo error: una emprendida esta acción en los dos frentes, no haber sabido solicitar de Francia idéntico concurso para esta colaboración en la zona oriental de Melilla, en mutua correspondencia al que prestábamos con nuestras operaciones de Occidente en su avance a Uazán.

Yo ya sé de antemano todas las dificultades que se nos hubieran podido suscitar al demandar este apoyo en la zona de Melilla, porque mandando la brigada de Cazadores, en tiempos del general Jordana (q. e. p. d.), y cuando los franceses nos pidieron colaboración en su flanco izquierdo para avanzar sobre Kasha Meusum y por fin para pasar a la cuenca del Ynauen y Taza, invitándonos a tomar el Guerruao y Ain-Zora en combinación y coordinación sencilla militar, el general Jordana informó al Gobierno de entonces que no era conveniente, y no se hizo.

No se habló más. Poco después, nosotros, independientemente, ocupábamos los Ziatas y Muley Kerker de una manera militar débil y precaria. Y nos extendíamos por la llanura sin plan y sin concierto, a costa de abandonar los fuertes establecimientos militares en las montañas de Guelaya. Y abanzábamos caprichosamente por la llanura en columna, entre dos macizos montañosos a los

flancos y uno abandonado a las espaldas, alegres y confiados; sin una entente militar con Francia para haber jalonado nuestro avance lento y metódico sobre ese macizo montañoso, tan conveniente para ellos como para nosotros, que es llave del corazón del Rif, divisoria de aguas, a un tiempo, del Kert, del Nekor, del Meusum, del Uarga y del Azruú y del brazo más largo del Ynauen. Y sin haber preparado sólidamente nuestra línea de operaciones y de etapas jalonadas en el llano y en el macizo de Guelaya, y contando, claro es, costase lo que costase, con este elemento, Guelaya, como indispensable auxiliar del avance.

Ya sé que este era asunto para meditar, y que al concierto de los dos Gobiernos y al pulso de la opinión tocaba resolver. Pero no se hizo nada. No fuimos con Francia, porque no estábamos preparados, según se dijo. Pero tampoco fuimos por el camino razonable, dados nuestros modestos medios militares y el papel que se nos asignaba y en el que nadie podía precipitarnos.

Terfamos una misión única que realzara fuertemente apoyados en Guelaya, adicta y dominada: la de conquistar espiritual y políticamente a Beni-Said, venciendo con el tiempo y con escaso esfuerzo militar el Mauro, donde resistían pocos disidentes. Y conservando aquellas líneas de operaciones, que se abandonaron y nos condujeron al Kert, habernos apoyado en los Beni-Said y haber proseguido dominando militarmente en las alturas y apoyados en la costa, contando con esta cabilla, que tan adicta nos fué hasta que hubo de ser arrollada. Y haber esperado al tiempo, para proseguir paso a paso. Nada de esto se hizo; se eligió lo peor, como he dicho: el llano, porque parecía lo más fácil; pero olvidando que teníamos un macizo montañoso de consideración que embestir de frente, y en los flancos otros débilmente ocupados, y a retaguardia otro, el de Guelaya, abandonado con una única línea de comunicaciones, precaria, batida y dominada por este macizo, causas que explican el desastre.

Todo esto lo vi a tiempo y protesté en debida forma, y uní a mi protesta el dejar el mando de la brigada de Cazadores el año 14, e irme a mi casa a advertir a todos los que me quisieron oír, que íbamos camino de la catástrofe, y a escribir un libro, que casi nadie leyó, titulado «El problema de Marruecos». En ocasión que el citado problema de Marruecos volvía a tratarse en las Cámaras, y se trataba no con vistas elevadas a lo internacional o al planteamiento adecuado a nuestra misión, sino, como siempre, con vistas a egoístas intereses de política meludada y partidista.

Yo creo que ahora, después de tanta amargura, y según las circunstancias lo impongan, habrá serenidad y reflexión para estudiar cuándo, cómo y hasta dónde nos convendría esta colaboración con Francia, moral o material; o si nos conviene seguir solos, con un programa modesto y concreto, político y militar, bien definido, que no nos dispere a capricho de políticos y deudos o recomendados, para proseguir esta serie pasada de errores y desaciertos que nos llevaron a la catástrofe.

General BURGUETE  
Badajoz, 10 de agosto de 1921.

RUSIA HAMBRIENTA

La Comisión internacional

Los que la compondrán

HORSEA, 15.—La Comisión internacional que va a constituirse por las potencias para estudiar las medidas necesarias para combatir el hambre en Rusia se compondrá en primer lugar de tres representantes de cada potencia; pero este Comité puede aumentar su personal con representantes de las naciones vecinas de otros Estados interesados en ello.

La cuestión de preservar a Europa contra el peligro de que se extienda el tifus y el cólera de Rusia, fué tratado con lord Curzon, quien encareció la urgencia de tomar medidas inmediatas para combatir dichas enfermedades.

RUMANIA

Explosión de un fuerte

(SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO)

BUCAREST, 15.—El fuerte de Catezeli, que forma parte de la plaza fortificada de Bucarest, ha explotado.

El fuerte estaba lleno de explosivos y municiones.

Las explosiones han continuado toda la noche y durante la mañana, haciendo inaccesibles las cercanías del fuerte en un perímetro de dos kilómetros.

Se ignora el número de víctimas.

DECLARACION MINISTERIAL

NUESTRA ACCION EN MARRUECOS

La declaración ministerial, que en la sección política publicamos, es por extremo interesante.

Primeramente se fija en ella la afirmación de que el litoral de nuestra zona marroquí es «prenda inexcusable de la independencia y seguridad de España», afirmación que es un postulado, un dogma del que quizás nadie disiente.

Se afirma después, que proseguirá sirvitiéndose el establecimiento normal del protectorado en el resto de la zona. ¿Cómo? Por los métodos que en manos del general Berenguer han tenido éxito feliz en la parte occidental de la zona. El carácter de esta implantación se define claramente al calificarla de «obra política secundada por las armas».

Se promete al país una «reparación adecuada del revés, grande y doloroso», sufrido en Melilla, y se especifica en qué ha de consistir la esencia de tal reparación, a saber: en proseguir la implantación del protectorado «superando las resistencias y venciendo las hostilidades». Muy plausible nos parece la resolución, la energía y la prudencia (tan lejos de la fanfarronada como del desmayo y tan conformes al interés nacional, como de acuerdo con realidades notorias) que en esta parte de la declaración resplandecen.

Especial y ahincada manifestación de la confianza que el nuevo Gobierno tiene en el alto comisario, se hace también en la nota, dejándole la iniciativa y decisión en cuanto atañe a elementos, etapas, oportunidades, etcétera.

Cree el Gobierno hallarse asistido, por lo que a la reparación del revés marroquí se refiere, por la confianza y el aliento patriótico del pueblo español, y así acontece, en efecto; y basten por indicio confirmatorio las manifestaciones patrióticas con que se despide a las tropas expedicionarias, en Madrid, en Barcelona... en todas las localidades de la península.

Concluye la declaración ministerial aludiendo, con notoria oportunidad, a «magros asuntos económicos y financieros», de resolución inaplazable, alguno que ya está en vías y otros que aún no lo están... Y termina anunciando que se abrirán las Cortes dentro del próximo septiembre.

La nota, por su sobriedad, por su precisión, por su desligamiento de todas las pequeñeces del parcialismo, impresionará favorablemente, sin duda, a la opinión.

IRLANDA

LA RESPUESTA DE DE VALERA

Reclama la autonomía absoluta, declarando incompatibles las proposiciones británicas.

LONDRES, 15.—Se recibe de Dublín comunicación de la correspondencia cambiada entre Lloyd George y De Valera. El primer documento expresa el deseo del Gobierno británico de llegar a una paz honrosa basada en la continuación de Irlanda en el seno del Imperio británico. Inglaterra ofrece a Irlanda el estatuto de Dominio con una completa autonomía fiscal, formulando reservas en cuanto al control de las costas irlandesas, que Inglaterra reclama; el ejército irlandés estará en proporción numérica con las fuerzas militares inglesas en Irlanda y facilitará la defensa aérea.

Irlanda contribuirá al sostenimiento del ejército y la marina británicos, deuda de guerra y pensiones, con arbitraje, en caso de surgir diferencias.

La Irlanda del Sur, reconocerá al Gobierno del Ulster.

La respuesta del señor De Valera está fechada en Dublín el día 10 de agosto y declara inaceptables las proposiciones del Gobierno británico, contenidas en la nota del 20 de julio. Reclama una autonomía absoluta para Irlanda. Añade que es imposible que Irlanda abandone sus derechos seculares y afirma que estos derechos le permiten escoger su propio camino. Irlanda quiere separarse completamente de la política imperialista inglesa.

En cuanto al Ulster, el señor De Valera niega a Inglaterra el derecho de militar a Irlanda, añade que la iniciativa de llegar a una paz honrosa, incumbe esencialmente al Gobierno británico y no a Irlanda. Reclama únicamente la cesación de los ataques.

La respuesta de Lloyd George enviada ayer a Dublín afirma la intransigencia absoluta de todo el Gobierno inglés en la cuestión de la independencia de Irlanda «termina expresando la esperanza de que el «Daily Eireann» aceptará las ofertas generosas de Inglaterra.

EL ULSTER, INTRANSIGENTE

LONDRES, 15.—Sir Games Craig ha enviado una carta a mister Lloyd George, después de conocidos los ofrecimientos hechos a De Valera, por el Gobierno de Londres, en la que dice que el pueblo del Ulster ha deseado siempre permanecer unido al reino británico, aunque en interés de la paz ha aceptado el «Home Rules».

No consentirá añadir que se lo a un pueblo del Sur, que quiere una autonomía más amplia y deja al Gobierno de Londres en libertad de tratar como guste con el Gobierno Sinn-feiner.

Craig termina diciendo, que espera que los Sinn-feiners respetarán el statu-quo del Ulster y que no atenderán contra sus derechos, manifestando que no celebrará conferencia alguna con De Valera, en tanto que éste no reconozca el derecho del Ulster a someterse a la única autoridad del Rey y al Parlamento británico.

Se establece una importante posición en Sidi-Amarán

Queda asegurada la dominación de la península de Tres Forcas

El general Navarro, herido, está en poder de Abd-el-Krim

Cuestiones africanas

DEL PRESENTE

Los Beni-Gorjet se han sometido. (Recordaré al lector que la cabila de ese nombre se halla situada al Sudoeste de Tazrut, zona occidental.) Y han sacrificado ante nosotros, como prueba de sumisión, unos cuantos toros. Yo estaría muy contento si los recientes y dolorosos hechos no hubiesen probado una vez más cuán en lo cierto está Frisch al decir lo que sigue en su diminita y sentenciosa obra «La Guerra en África: «Desconfiad de las trapacerías y duplicidad de los indígenas, pues todos se someten, conservando la firme intención de violar su promesa en la primera ocasión favorable. Son descendientes de aquellos cuya mala fe es ya histórica.» Que los Beni-Gorjet son de otra pasta que los demás africanos? Que con los indígenas de nuestra zona no verán esa serie de verdades (producto de la experiencia de casi un siglo de lucha de los franceses en África) que encierra la obra de Frisch?... Puede ser, pero de alabar es la decisión del general Barrera, que aún confiando en la honrada palabra de los yebalas y en la sangre de los toritos sacrificados, han lanzado varias columnas por el interior de las cabillas sometidas. A Dios rogando y con el mazo dando. ¿Sabéis quién es uno de los traductores de esa obra de Frisch, que debiéramos sabernos de coro todos (¡es tan pequeño!) y cuyos cuatro primeros capítulos recomiendo a cuantos tengan que meditar acerca del problema africano?... Pues uno de los traductores es el general Navarro, el que ha pasado de Herodes a Pilatos, de manos de Ben-Chelali (que dice que era nuestro amigo) a las de Abd-el-Krim, que no es nuestro amigo precisamente, siendo herido, no sé cómo ni cuándo, en un muslo e internado en la cabila de los Beni-Urriague, frente a Alhucemas... ¿Qué ha pasado? ¿Qué ha sido de los jefes, oficiales y soldados que acompañaban al general Navarro? ¿Un nuevo dolor? ¡Volvamos la hoja, que no es hora de ahondar en las heridas.

Nos han atacado de nuevo hacia zogo el Had. No dibujo croquis alguno bien seguro de que los que no conserven mis gráficos sabrán, no obstante, hacia dónde cae ese punto de las inmediaciones de Melilla. Hemos rechazado a los cabileños, y les hemos hecho muertos y heridos... Habrá quien piense que esos ataques son el preludio del general que desarrollará Abd-el-Krim sobre Melilla... Si Abd-el-Krim es tanto (y voy sospechando que no lo es), si atacará, como presumen algunos, nuestra plaza; si no es tanto, no atacará. Pasó la ocasión. Y saben mucho estos rifeños. Recordad que cuando atacaron Monte Arruit, lo primero que hicieron fué apoderarse de la aguada. Y es que los picaros saben lo que vale un vaso de agua en África.

No sé a la hora en que trazo estas líneas que ocurra nada más. Ni parece lógico que más ocurra durante este período de preparación... Nos seguirán apaqueando a diario los convoyes, hasta que el general en jefe dé la orden de frentes, y entonces, y en los primeros días del avance, las páginas serán sangrientas, si es que el enemigo, como puede suceder, no se ha desvanecido. ¿Cuándo ocurrirá eso?... El general Berenguer es el único que puede apreciar el momento del avance. No ha de decirme, ni aunque yo lo supiera lo había de decir, que antes que satisfacer la pública curiosidad esté el bien de España.

Que el pueblo siente vivos deseos de venganza (en otra crónica explicaré por qué subrayo esas palabras) es indudable. Los que to duen dense una vuelta por las estaciones, en ocasión en que salgan trenes con tropas para África... Ayer muchos creímos asfixiarnos en la estación del Mediódia. Sobre los coches había centenares de personas, y habéis de convenir conmigo que los que toman esas localidades para presenciar espectáculos públicos no son capitalistas precisamente. El pueblo, el verdadero pueblo, estaba allí... Quizá no bajaran de 10.000 las personas que había en los andenes y fuera de los mismos... Al llegar el regimiento del Rey fué recibido con una ovación estruendosa. Al partir el tren, ¡oh!, al partir, los acordés de la Marcha Real apenas si los oíamos los que estábamos cerca de la Banda del regimiento. ¡Tan ensordecedor era el clamoreo y el tronar de los aplausos!... Cuando el tren salió del andén y aquella masa humana se desparamó por toda la estación, vi a una viejecita que lloraba...

—¿Llora—le pregunté—porque va su hijo a la guerra? —No; no lloro por eso: lloro porque no lo he visto, porque tanta gente había que no he podido darle un beso.

Tome nota Abd-el-Krim del interesante detalle. Goce con su triunfo; pero no olvide que nunca se ofendió a España impunemente.

Armando GUERRA

DE MARRUECOS

DESDE MELILLA

LOS PAISANOS

Todo igual; la misma calma, en espera, siempre de que ocurra algo importante, algo que culmine marcando una nueva etapa, el principio de una acción eficaz y decisiva que ponga de manifiesto ante estos gentes nuestro poder y nuestra fuerza. Mientras tanto, constituyen la actualidad diaria esos fugitivos, esos refugiados que llegan de continuo y traen todavía fijo en la imaginación el recuerdo de la hecatombe y el de su tragedia personal, que es la muerte del compañero o la del deudo, o la pérdida total de familia y hacienda. Y mientras su vida dure, aun a través de posibles bienandanzas futuras, conservarán esta visión macabra, que ya jamás podrá borrarse de la memoria.

Todo cuanto poseían estos míseros desapareció. Y ahora veréis cómo hicieron su «fortuna». Era el año 9 o el 10, o el 11; detrás de las columnas marchaban portando a lomos de un borriquito o en las propias espaldas su ajuar y un menegado artículo de comercio: objetos de escritorio, aguardiente, agua, azucarillos... Con el producto de las primeras ventas regresaban a la plaza, solos, separados de los convoyes, por atajos inverosímiles que adivinaban, expuestos a la emboscada artera, al disparo suelto que acabase con su existencia. Y compraban más artículos, y volvían al punto de partida, y obtenían el correspondiente permiso, montaban una cantina en la primera posición donde se fijaban destacamentos.

Esta era la base. Después a seguir comerciando, a ensanchar el establecimiento a vivir modestísimamente, con increíble economía, invirtiendo todo el producto en mejoras y ampliación de su cantina o de su tienda. Luego a crearse una familia los que carecían de ella, y, más tarde, la mujer, los hijos, aplicados al trabajo también. Algunos lograron el bienestar; otros un pasar mediano, pero todos vivieron casi con holgura. Estos paisanos, estos «coviles», con su traza tan poco marcial, y su apostura exenta de gallardía, encarnaban, sin embargo, el espíritu aventurero de la raza y con un ideal de fortuna ya que no de gloria, arrostraron penalidades y riesgos, sufrieron asechanzas, recibieron heridas, murieron a veces...

Para el soldado, representaban el vaso

INDICE-RESUMEN

- Vulgarización económica (Qué son los Bancos de emisión), por Emilio Miñana..... Pág. 8
- Romances del llano (La flor de Olmedo), por el marqués de Lozoya ..... Pág. 3
- Apertura del Parlamento irlandés, por Manuel Graña..... Pág. 3
- Crónica de sociedad, por «El abate Faria»..... Pág. 5
- Deportes, por K..... Pág. 5
- Folleto de EL DEBATE (Cuadro de la Cruz)..... (Págs. 5 y 6)

MADRID.—El domingo juró el nuevo Gobierno. Seguidamente los ministros tomaron posesión de sus carteras. El Gobierno ha hecho pública una declaración ministerial, que por unanimidad fué aprobada en Consejo. En ella se afirma que el litoral marroquí es prenda de independencia nacional. Se anuncia que seguirá sin titubear la implantación del protectorado como obra política secundada por las armas, y se ofrece dar a España una satisfacción adecuada al revés sufrido. Las Cortes serán abiertas en septiembre (pág. 3).

PROVINCIAS.—Un atentado terrorista en Pontevedra; estalla una bomba en el domicilio del secretario del Juzgado de Barros.—La Policía de Barcelona hace nuevos descubrimientos sobre los últimos detenidos (pág. 3).—Se inaugura el nuevo puente de la Zurriola (pág. 3).

MARRUECOS.—Nuestras tropas tomaron ayer la importante colina de Sidi-Amarán, que asegura la posesión de Tres Forcas. Durante la operación, los moros tuvieron considerable número de bajas.—Ha quedado guarnecida Sidi-Hamed con una batería de nueve centímetros.—Por confidencias se sabe que la harca está muy dividida, registrándose a menudo frecuentes encaramuzas, en alguna de las cuales sufrieron más de 20 muertos.—Ha comenzado en Tetuán la Pascua del carnero.—El general Navarro se halla en Alhucemas, prisionero de Abd-el-Krim.—Ayer se hizo una colecta de tabaco para los soldados en Barcelona.—La despedida que el pueblo de Madrid tributó ayer al regimiento del Rey fué una formidable manifestación de patriotismo.—El decano y los profesores de la Facultad de Medicina de Cádiz se han ofrecido para prestar asistencia gratuitamente a todos los heridos que sean hospitalizados en aquella ciudad (páginas 1 y 2).

EXTRANJERO.—De Valera ha contestado a las proposiciones del Gobierno británico exigiendo la autonomía completa para Irlanda (pág. 1).—El Gobierno alemán ha publicado una nota oficiosa, haciendo resaltar su actitud conciliadora en el asunto de Alta Silesia frente a la acción perturbadora de Polonia (pág. 3).

de agua, la copa de aguardiente, la naranja jugosa, la golosina fútil, pero tan apreciada; para la Patria, eran los intereses que iban creándose al amparo de las armas, una expansión comercial que excedía del límite de los dominios militares, unos defensores más, que con su hacienda y su vida, defenderían también las conquistas guerreras.

Todo lo han perdido. Es tan grande la catástrofe, que nadie pensó hasta hora en esas pobres gentes, dignas de admiración por su esfuerzo y de lástima por el fracaso final de tanto sacrificio. Ellos fundaron Nador, Zeluzán, Segangan, Kadur, Monte Arruit, Betel; ellos lo han visto desaparecer con dolor y con rabia. ¿Habrá alguien que les tienda la mano? ¿Llegará hasta ellos la caridad de todos? Colonizarán la Argelia—diganlo si no los millares de andaluces y levantinos desparado por el territorio—habrán colonizado un plazo breve el Rif, ingrato y áspero, y colonizarán, si se les ayuda, toda el África española; porque son el espíritu de la raza, el ansia inagotable de aventuras, superior a contrariedades y reverses.

Rafael DEL ROSAL

Melilla, 12 de agosto.

INICIATIVA PLAUSIBLE

LA MEDALLA DE MONTE ARRUIT

El capitán de Infantería señor Díaz de Liano nos envía una carta inspirada en el más elevado sentimiento patriótico. Por su extensión, y por apremios de espacio, no la podemos recoger íntegra; pero copiamos aquellos párrafos a que se contrae la noble iniciativa del señor Díaz de Liano, que a nosotros nos parece digna de fervoroso aplauso. Dice así nuestro comunicante:

«Debiera instituirse una condecoración especial, denominada «Monte Arruit» (compatible con las demás reglamentarias en España y que se concedieran por el mismo hecho en una sola clase, y que únicamente se concediera a todos los que, bajo las órdenes del general Navarro, han resistido estocadamente los ataques enemigos durante días y días o han sucumbido en aquella posición; condecoración que podría llevarse a una pensión, y que el Gobierno determinaría, y que pasaría íntegra a las familias de los que alcaen heroicamente su vida por la Patria defendiendo el pabellón español en la citada posición.»

«El diseño de la misma podría elegirse en un concurso que se abriera entre los artistas españoles, sin más condición que en la cinta llevase un pasador lo suficientemente ancho para que cupieran las palabras: «Monte Arruit, 1921», para que a simple vista se supiera que el que la ostentase pertenecía a aquella legión de héroes que en alta palestra...»

NOTICIAS OFICIALES

Una nueva posición

Se ha tomado la colina de Sidi-Amarán, que asegura la posesión de Tres Forcas.

Conferencia de la noche del día 14

Participa el alto comisario que esta mañana paseó militar a Hidum e Invest, regresando sin novedad. En el zoco el Had se organizó una columna para llevarse agua y elementos para construir un aljibe en la posición de Tiza, siendo hostilizada por un grupo enemigo, que se retiró con bastantes bajas, ante la eficacia del fuego de la artillería, corriendo luego hacia Ismeer, que hostilizó, por lo que salió el cañonero «Laurica» a batir al enemigo, que intentaba correrse por la costa. En estos movimientos de fuerzas no tuvimos baja alguna. Otra columna marchó a Sidi Hamed, en protección de un convoy, acompañada de una batería de nueve centímetros, que quedó en la posición.

Los servicios sanitarios

Participa el jefe de Sanidad de Melilla al de la sección de dicho Cuerpo en el ministerio de la Guerra lo siguiente: «Acaba de llegar teniente médico Peña, herido cabeza escaso de granada, menos grave, que manifiesta hermanos García Martínez murieron en la retirada entre Tistutin y Monte Arruit, y que en la posición estaban con él el capitán médico Rebollar y tenientes médicos Videgases, Robes y Andrades, ignorándose la suerte que haya podido haberlo. Hago indagaciones para saber paradero citados. Manifiesta teniente que se practicaron en Arruit varias amputaciones, entre ellas la del teniente coronel Primo de Rivera, que falleció después, habiéndose servido para esto los elementos de curación del consultorio de Monte Arruit, y con lo que cada Cuerpo pudo allegar del material sanitario que le quedaba. Agradezco haga publicar estos datos, como rectificación a falta de asistencia heridos de que algunos periódicos hablan.»

Conferencia de la noche del día 15

Participa el alto comisario que esta mañana parte de las fuerzas a las órdenes del comandante general, marqués de...

valcanti, establecieron una posición con baterías en Sidi-Amarán, importante colina que enlaza el Zoco-el-Had con Ismeir y tierra con dichos puestos por completo la península de Tres Forcas, bate y tapona el río de Oro y constituye un excelente punto de apoyo para posibles avances en dirección a Beni-bu-Gafar.

La operación, que ha resultado muy afortunada y brillante, se ha llevado a cabo por una fuerte columna, mandada por el general Sanjurjo, y compuesta por el regimiento de Húsares de la Princesa, Tercio de Extranjeros, cinco batallones, tres baterías ligeras y tres de montaña, los compañías de Ingenieros, Intendencia y demás elementos auxiliares, que pertenecen de Melilla por Hídm, Ismeir, desplegado sobre la divisoria entre los barrancos de Azemem e Imrefren, y por otra mandada por el coronel Riquelme, y compuesta por un tabor de Regulares de Ceuta, dos batallones, una compañía de Ingenieros y elementos auxiliares, que pertenecen del Zoco-el-Had, apoyados por las baterías ligeras allí establecidas, y combinadamente con la anterior, ocupó Sidi-Amarán, desplegando a Yazanen y para constituir el ala izquierda del frente de combate.

El enemigo, que defendía con importantes núcleos nuestros objetivos, no esperando, sin duda, el empuje y decisión de los Regulares de Ceuta y del Tercio de Extranjeros, esperó a éstos, que llegaron con extraordinario ardor a sus líneas, trabándose en diversos puntos empeñada lucha cuerpo a cuerpo, que determinó en esta primera fase del combate la completa derrota de los harqueños, que abandonaron en nuestro poder muertos, armamento y prisioneros, entre ellos algunos desertores que pertenecieron a nuestras fuerzas indígenas.

Con la protección eficaz de nuestras baterías y el certero fuego del cañonero «Lauria», que batió de flanco el campo enemigo, se llevaron normalmente a cabo los trabajos de fortificación, y luego de guarnecer las nuevas posiciones el resto de la fuerza emprendió la retirada, sin ser hostilizados durante ésta, por efecto del recio quebranto que aquél había sufrido en el avance de nuestras columnas.

convoy, el cual se dió prisa para descargarse librándose de tener bajas.

Por telegrama de la próxima posición de Biza, avisaron después del cañoneo que se había visto a los moros recoger gran número de muertos y heridos. **MELILLA.** — Se ha facilitado la siguiente relación de bajas:

MUERTOS: capitán del regimiento de África don Francisco Asensi, tenientes don Miguel Morales, don Manuel Anadís, don Fernando Núñez y don Nicolás Alderoto, y soldado de Cerroña José Bernabé.

PRISIONEROS EN ALHUCEMAS: coronel Aranzazu, teniente coronel López Gómez, comandante Sanz Gracia, capitanes Bocha, Ozaeta, Sánchez, Aparicio y Bascones, tenientes Zaragoza, Arjona, Padura, teniente médico Serrano, alféreces González Arizmendi, Ayuso y Garzigrúa.

REGIMIENTO DE SAN FERNANDO: tenientes Gómez, Moreno y Camacho.

BRIGADA DISCIPLINADA: teniente Núñez. REGIMIENTO MIXTO DE ARTILLERÍA: capitán Alvarez y teniente Beca de Toporos. COMANDANCIA DE ARTILLERÍA: teniente Sánchez Castaño. INTENDENCIA, teniente Martín López.

**La Pasqua del Carnero**

MELILLA, 15.—Han empezado las fiestas de la Pasqua del Carnero, y en éste día todas las familias moras sacrifican un cordero y visten sus mejores galas.

A las siete de la mañana dos compañías de la melillense jefatura, con su banda de música y una sección de Caballería de la misma, salieron del cuartel y cubrieron la carrera desde el palacio de su alteza imperial el jefe, por la plaza de España y casaca de éste, hasta la mezquita llamada Mesas, situada en los arrabales.

Su alteza imperial salió de palacio a los acordes de la Marcha Real, acompañado de un gran vizir y los miembros de su Gobierno.

Le daban escolta de honor una sección de marineros, los carabineros jefes y una sección de la melillense.

El jefe, bajo el quísculo símbolo de la realeza, y montando un caballo siseán, saludaba a la muchedumbre.

Le precedían diferentes cofradías religiosas y numerosas notables.

Al llegar a la mezquita Mesas, y previas las oraciones de ritual, se procedió al sacrificio del cordero, el cual, transportado en una carretilla, y éste al galope, fué llevado al palacio del príncipe. Si llega a él con vida es augurio de próspero año.

Terminado el sacrificio, retorna la comitiva al palacio jefatino, a los acordes de la música de la melillense.

Las baterías de la Alcazaba hacen las salvas de ceremonia.

El desfile fué presenciado por numeroso público.

Se calcula en más de 10.000 el número de borregos sacrificados hoy.

El secretario general de la Alta Comisión visitó en nombre de Berenguer al jefe.

Tanto en el campo como en las inmediaciones de esta zona reina absoluta tranquilidad.

**RELACION DE BAJAS**

MELILLA, 15.—Se ha facilitado la siguiente relación de bajas:

MUERTOS: capitán del regimiento de África don Francisco Asensi, tenientes don Miguel Morales, don Manuel Anadís, don Fernando Núñez y don Nicolás Alderoto, y soldado de Cerroña José Bernabé.

PRISIONEROS EN ALHUCEMAS: coronel Aranzazu, teniente coronel López Gómez, comandante Sanz Gracia, capitanes Bocha, Ozaeta, Sánchez, Aparicio y Bascones, tenientes Zaragoza, Arjona, Padura, teniente médico Serrano, alféreces González Arizmendi, Ayuso y Garzigrúa.

REGIMIENTO DE SAN FERNANDO: tenientes Gómez, Moreno y Camacho.

BRIGADA DISCIPLINADA: teniente Núñez. REGIMIENTO MIXTO DE ARTILLERÍA: capitán Alvarez y teniente Beca de Toporos. COMANDANCIA DE ARTILLERÍA: teniente Sánchez Castaño. INTENDENCIA, teniente Martín López.

**NOTICIAS DE AFRICA**

**UN TIROTEO EN BENI-SICAR**

El enemigo batido por la Artillería, sufrió numerosas bajas.

**MOVIMIENTO DE TROPAS**

**Imponente despedida al regimiento inmemorial del Rey**

El pueblo de Madrid tributa a las tropas un imponderable y patriótico homenaje

Esta tarde saldrán las fuerzas de Artillería que guarnecen Ca rabanchel

**El Inmemorial del Rey**

**BANQUETE DE DESPEDIDA**

El sábado se sirvió en el comedor de la casa un banquete en honor de los jefes y oficiales expedicionarios.

Presidieron el coronel del regimiento y los nuevos alféreces nombrados por el Rey señores marqueses de Vallecarro y conde de los Moriles.

Terminada la comida el coronel se despidió con elocuentes frases de los jefes y oficiales que quedan en Madrid.

Acto seguido el conde de los Moriles dirigió la palabra a los comensales, vertiendo conceptos altamente patrióticos.

Entre vivas al regimiento, al Rey y a España, acaba el banquete, sin que en un momento decayera el entusiasmo de cuantos asistieron a él.

**EN EL CUARTEL**

A las doce y cincuenta y cinco del mediodía de ayer partió el segundo batallón del regimiento del Rey, que marcha a Melilla.

Al amanecer se dió una misa en el patio del cuartel de los Doctos, donde se alojó el regimiento; y más tarde el coronel del regimiento, don Leopoldo de Saro, que parte también, reunió a las fuerzas en el patio, a las que entregó, diciéndoles:

«Soldados del inmemorial regimiento del Rey: La suerte está echada. Los valientes vencen y vuelven. Los cobardes mueren y se deshonran.»

Los jefes, oficiales y soldados contestaron con entusiasmas vivas a España, al Ejército y al inmemorial del Rey.

Después leyó dos telegramas: uno del Príncipe de Asturias y otro del infante don Gonzalo. El primero que pertenece a la primera compañía del primer batallón, que queda en Madrid, despide a los que marchan y les dedica frases de patriótico elogio.

El infante don Gonzalo, que está incorporado al batallón expedicionario, dice que lamenta no poder acompañar a los soldados que marchan; pero ya que ello no puede ser por sus pocos años, con ellos va en espíritu y seguirá, punto por punto las incidencias de la vida de campaña.

Los vítores y aclamaciones volvieron a repetirse, con igual entusiasmo.

**NAVARRO EN PODER DE ABD-EL-KRIM**

MELILLA, 15.—Se han recibido noticias recientes de la situación del general Navarro.

Se halla en Alhucemas en poder de Abd-el-Krim, habiendo pedido que se le envíe un médico, y hoy salió una para el campo de Alhucemas con un salvoconducto de Abd-el-Krim.

El general Navarro tiene una herida de bala con orificio de entrada y salida en un muslo.

Esta mañana en el zoco del fad de Beni-Sicar, hubo tiroteo de fusil y cañón. Un grupo de unos 500 moros se presentaron en los crestas de las montañas próximas tiroteándose a 2.500 metros y atacando un

**EL BOMFAZ VIGILA LAS COSTAS**

CHAFARINAS, 15.—La excesiva guarnición de estas islas y todo el elemento civil han rivalizado desde los primeros momentos en el socorro a los refugiados y han dispuesto cuanto ha sido necesario para la hospitalización de los enfermos.

El cañonero «Bonifaz» abastece diariamente la vecina posición de Cabo de Agua, recorriendo frecuentemente la costa para evitar una sorpresa.

**Se dona una finca para hospital**

La junta Central de funcionarios de Hacienda acuerda dejar un día de haber

Trescientas cigarrerías gaditanas se ofrecen a cuidar a los heridos

**Rasgos patrióticos**

En el Gobierno militar algunos donantes más de tabaco, dejaron en las mesas de la lotería.

La Comisión organizadora se muestra muy agradecida al desprendimiento del pueblo de Barcelona.

**Ofrecimiento de las cigarrerías**

CADIZ, 15.—Una comisión de cigarrerías visitó al gobernador militar, general Benlloch, ofreciéndose en nombre de 300 compañías que componen su Asociación para cuidar a los heridos de la campaña que van a Cádiz.

**Nuevas damas de la Cruz Roja**

CADIZ, 15.—Mañana por la tarde llegará la infanta doña Luisa con objeto de imponer en el salón regio de la Diputación los brazaletes de la Cruz Roja a las nuevas damas enfermeras.

Después visitará el Hospital donde ha estado ya instaladas las camas destinadas a los soldados heridos de África.

**Para asistir a los heridos**

CADIZ, 15.—El desamo, profesores y alumnos de Medicina, han acordado encargarse de los heridos que lleguen de Marruecos, que serán atendidos en el hospital Mora, en el que ya se están habilitando 62 camas.

**Nuevo hospital**

CARTAGENA, 15.—Ha llegado el consejo de la Sociedad de Seguros «El Día» para hacer entrega a la Cruz Roja de un hotel situado en las afueras de esta población, que se dedicará a hospital con destino a los heridos y enfermos que regresan de Marruecos.

**El Ayuntamiento de Marchena**

SEVILLA, 15.—El Ayuntamiento de Marchena ha acordado suspender las fiestas que tenía organizadas e invertir la cantidad a ellas destinadas en costear 30 camas en aquel hospital para los heridos en campaña.

Al propio tiempo acordó también señalar un día festivo de una peseta a cada soldado natural de Marchena que se encuentre en campaña.

**Los funcionarios de Hacienda dejan un día de haber**

ARRAGONA, 15.—La Junta central de funcionarios de Hacienda de toda España que radica en ésta, ha acordado que el personal de dicho Cuerpo ceda un día de haber a beneficio de los soldados de África. Este donativo importará más de 50.000

**Valioso ofrecimiento**

El ministro ha recibido una cariñosa carta desde Oujda de su amigo don Ildefonso B. Fierro, diciéndole que las actuales circunstancias por que pisa España le obligan como buen patriota a sumarse a la lista de ofrecimientos hechos para ver de remediar lo posible la situación de nuestros heridos soldados.

Ofrece el señor Fierro para sanatorio u hospital de los heridos en campaña su hermosa finca «El Castillo», en la desembocadura del Nalón, que por su emplazamiento y extensión reúne las condiciones necesarias para hacer un lugar propicio para la curación de los que, en defensa del honor nacional, se agotan con su sangre generosa los terrenos del Rif.

La finca en cuestión tiene un parque de más de cinco hectáreas, con arbolado y agua abundante, y una casa que, por su cabida, pudiera dar alojamiento cómodamente a 50 enfermos.

**Para los hospitalarios**

La Junta de la Hospitalidad de Nuestra Señora de Lourdes ha adelantado los fondos necesarios para la adquisición de 50 camas con sus colchones y almohadas; estas camas serán ofrecidas a sus majestades como una aprobación para el hospital que ha de establecerse en Melilla.

El diputado a Cortes por Vich don Ramón Villaplana ha ofrecido pagar la instalación de 25 camas en su finca El Cuiplat.

Para la fiesta benéfica y patriótica que prepara el Centro del Ejército y la Armada, el diputado a Cortes don Juan Marsal ha ofrecido el teatro de Novedades con todos sus servicios.

**Colecta de tabaco**

BARCELONA, 15.—Ayer se efectuó la colecta de tabaco organizada por las señoras de la buena sociedad de Barcelona, a beneficio de los soldados de África.

Se recaudaron 26 sacos de tabacos de todos clases, 20 de cajitas de cerillas y además se donaron 30 kilos de tabaco por acumulación.

Entre los donativos hay un cigarrero puro de grandísimas dimensiones dedicado al general Berenguer; las sacas fueron presentadas y depositadas.

La suscripción abierta a favor del ejército que lucha en África, asciende ya a 121.485 pesetas y la abierta a favor del hospital de Melilla a 18.500.

**EL REGIMIENTO DE ARTILLERÍA MONTADA**

A las cuatro y cincuenta minutos de la madrugada salieron hoy de Getafe las fuerzas de Artillería del primer regimiento ligero que habrán quedado rezagadas.

Esta tarde a las seis y media saldrá de Madrid la parte del regimiento de Artillería de a caballo, que guarnece el campamento de Ca rabanchel.

El resto de estas fuerzas saldrá en trenes sucesivos a las cuatro y media y doce y cuarenta de mañana miércoles.

Las tropas desfilarán por todo Madrid en las primeras horas de esta tarde encontrándose en la estación del Mediodía a las cinco de la tarde.

**Las fuerzas que saldrán de Barcelona**

BARCELONA, 15.—Mañana, a las cinco de la tarde embarcarán en el vapor «Barcelona» las dos compañías del cuarto regimiento de Zapadores, destinadas a Melilla.

El embarque se hará en igual forma que el de las fuerzas de Vergara que marcharon hace pocos días; irá a despedirlos las autoridades eclesiásticas, civiles, militares y de Marina.

Una música militar irá a la cabeza de las tropas desde el cuartel de Alarazanas hasta el muelle de España, donde está atracado el «Barcelona».

Hasta ahora no se han recibido en la Capitana general órdenes para embarque de tropas. Aparte de las fuerzas que ya están preparadas para marchar, que son: un batallón del regimiento de Navarra, de guarnición en Farragosa; una batería del primero de montaña; las dos compañías de Zapadores que embarcan mañana; una compañía de viveres del Cuerpo de Intendencia y una ambulancia de Sanidad.

Las autoridades se muestran muy satisfechas del modo como ha respondido Barcelona a los llamamientos que se le dirigen en favor de los soldados de África.

Lo que preocupa a las autoridades militares es la falta de locales para alojar a las numerosas fuerzas concentradas en la capital. Se espera que los propietarios de algunos grandes locales, que ahora están desocupados, los cedan temporalmente para alojamiento.

**El regimiento de Garlano**

CADIZ, 15.—Los jefes y oficiales del regimiento de Garlano han obsequiado con un banquete al resto de «Archanda» y a sus compañeros del segundo batallón que pronto saldrá para África.

Se dieron vivas a España y se brindó por el triunfo de las tropas españolas.

El soldado de cuota don Julio Román, con permiso de sus jefes, obsequió a sus compañeros del segundo batallón con café, licor y cigarrillos.

— capitán de la sección de ametralladoras señor Alemany dió las gracias y elogió el riesgo en nombre de los soldados.

**El regimiento de la Princesa**

CARTAGENA, 15.—El sábado llegó una compañía del regimiento de la Princesa, de guarnición en Alicante, y formada por 240 soldados, de los cuales son de cuota 144. En la estación fueron recibidos por las autoridades, y al desfilar por las calles para dirigirse al muelle, un público numeroso que seguía a los soldados, los ovacionó calorosamente.

Seguidamente de llegar al muelle embarcaron en el transatlántico «Claudio López».

**Entusiasta despedida a las fuerzas de Artillería**

CARTAGENA, 15.—El sábado, en tres trenes especiales, llegó a ésta el primer regimiento ligero de Artillería, de guarnición en Getafe.

Forman la expedición tres capitanes, tres tenientes, dos suboficiales, catorce sargentos, ocho cabos, nueve obreros y 338 soldados. Integran el material 150 caballos, 100 mulos y las carros correspondientes de municiones, batería y viveres. Manda la expedición el teniente coronel don Aurelio Falcón.

En la estación esperaban a los trenes las autoridades civiles y militares y numeroso público.

La operación de embarque en el transatlántico «Antonio López» duró hasta las dos de la madrugada.

Ayer fué obsequiada la oficialidad con un banquete, que presidió el gobernador militar.

El casino dió orden a la dependencias que se abstuviera en absoluto de cobrar los gastos que hicieran los jefes y oficiales.

Muchos establecimientos hicieron lo propio con el consumo que hacían los soldados.

Los suboficiales y sargentos de esta pla-

**NOTAS VARIA**

**Llegan a Almería 209 repatriados**

Según confidencias parece que los moros de la harca se hallan muy divididos, registrándose numerosas escaramuzas

MELILLA, 15.—Al amanecer fondó el vapor «Deliver», procedente de Orán y Melilla, trayendo a bordo 378 pasajeros; de éstos, 209 repatriados de Melilla, que vienen en estado angustioso.

Se ha abierto una suscripción en su favor.

**La harca, dividida**

Un moro confidente ha dicho que Abd-el-Krim cuenta con unos siete u ocho mil hombres, bien armados en su mayoría, que le siguen, y entre los que ha logrado introducir un comienzo de disciplina.

Pero los demás rifeños sublevados, que pasan de 20.000, no le obedecen y le miran con recelo.

Como posee cañones, fusiles, municiones, dinero, tiendas de campaña, etcétera, y como además se le han unido los Regulares que hicieron defección, es el más fuerte actualmente de todos los jefes del Rif.

Pero este poderío suyo causa envidias y algunos cañes le acusan de hacer la guerra con demasiada blandura.

Estas divergencias son origen de continuos choques, y hace pocos días, en Beni-Ifrur, rifieron unos partidarios de Abd-el-Krim con algunos cabileños de M'Talza, y la rifa acabó a tiros.

Regularon 15 de 20 moros muertos de ambos bandos.

Las tragedias de Zeluan y de Monte Arruit han sido debidas a las dificultades que tropieza Abd-el-Krim para hacerse obedecer de todos los rifeños. Quisiera observar las capitulaciones, y el enjambre de mercederos y bandidos llegados al Kert desde todos los puntos del Rif lo impidieron.

En el fondo, en Zeluan y en Monte Arruit lo que pretendían los disidentes impedir era que el botín fuese exclusivamente para los benirriaguales.

Es muy probable que Abd-el-Krim, para imponerse, haga una gran concentración en los alrededores de Melilla e inicie operaciones ofensivas.

Porque apenas comienzan de nuevo las hostilidades, harqueños y guerrilleros sueltos se unen para batirse contra el enemigo común.

Esto parece confirmarlo el hecho de que se van concentrando numerosos contingentes de moros en las Tetas de Nador y otras estribaciones del Gurgulí.

**El Episcopado español y la guerra**

Informes absolutamente fidedignos nos permiten anunciar que el Episcopado español, fiel a su tradicional espíritu de identificación con la Patria, especialmente en días de prueba para la misma, se preocupa de la situación de nuestros soldados en África y estudia con el mayor interés los medios de aliviarla con la aportación de donativos de alguna importancia, tanto del Episcopado como del Clero.

**Una real orden importante**

El ministerio de la Guerra ha publicado la siguiente real orden, que juzgamos de gran interés:

«Excelentísimo señor: Su majestad el Rey (que Dios guarde), en su deseo de establecer algunas reglas de equidad que tiendan a aliviar en lo posible la situación moral y material de los padres que, teniendo un hijo en filas sirviendo en los Cuerpos de África, han sufrido anteriormente la pérdida de otro con motivo del servicio en dicho territorio, o bien le corresponda a un segundo hijo ser destinado a alguno de los expresados Cuerpos, ha tenido a bien disponer lo siguiente:

Primero. Todo individuo de tropa, excepción hecha de los voluntarios, que se halle sirviendo en los Cuerpos de África, y haya perdido un hermano desde julio de 1909 a la fecha, a consecuencia de enfermedad adquirida en el servicio militar en dicho país, o por causa de heridas recibidas durante el expresado servicio, tendrá derecho a regre-

**EL REGIMIENTO DE GUÍPZCOA**

VITORIA, 15.—En tren especial saldrá, a las once de la noche, para Pasajes, donde embarcará con rumbo a Melilla, el segundo batallón del regimiento de Guipúzcoa número 53, que manda el teniente coronel señor Carbo.

El batallón lleva 1.000 plazas.

**Los regimientos de Guipúzcoa y Ordenes Militares**

SAN SEBASTIAN, 15.—Mañana, de madrugada, llegará a Pasajes un tren especial conduciendo fuerzas del regimiento de Guipúzcoa.

Por la tarde llegará otro tren con fuerzas del regimiento de las Ordenes Militares.

A las ocho de la mañana irá allí una compañía del regimiento de Zapadores minadores.

Todas estas tropas embarcarán en dicho puerto con destino a Melilla.

A su paso por San Sebastián serán obsequiadas por el Ayuntamiento, y en Pasajes les obsequiará la Diputación.

**Los expedicionarios bailan la jota**

TARRAGONA, 15.—En el vapor «Erculano» embarcó ayer con destino a Melilla el batallón del regimiento de Gerona.

Las autoridades y numeroso público tributaron a las fuerzas una entusiasta despedida.

Los soldados expedicionarios estuvieron sobre cubierta bailando la jota hasta que el buque partió.

**Los alumnos en filas**

La «Gaceta» de ayer publica la siguiente disposición:

«Atendiendo a requerimientos de alumnos llamados a filas, su majestad el Rey (que Dios guarde) se ha servido disponer:

Primero. Que puedan ser examinados desde luego todos los que tengan matrícula pendiente para septiembre.

Segundo. Que aquellos a quienes faltó una o dos asignaturas, la carrera, ya sea por ausencia oficial o por libre, puedan solicitar examen, justificando, tanto éstos como los comprendidos en el párrafo anterior, la circunstancia de tener que incorporarse al Ejército.

Tercero. Por los Rectorados respectivos, se cuidará de constituir los tribunales, con los académicos y auxiliares de que se puede disponer.»

**La familia del coronel Morales**

MALAGA, 15.—En el «Antonio Lázaro» han salido esta mañana el general de Artillería don Fernando Gómez, que va a averiguar el paradero de un hijo teniente de Artillería que prestaba sus servicios en Monte Arruit y que ha desaparecido; el coronel de Caballería marqués de la Vega Inclán, que va con una comisión de la Remonta a conferencia con el alto comisario acerca de las necesidades del Ejército de Operaciones, y el teniente voluntario de los Tercios señor Bermúdez de Castro, hijo del general del mismo apellido.

En el correo de Melilla vinieron los viudas e hijos del coronel Morales, los cuales marcharon a Valencia.

**EN EL EXTRANJERO**

**La situación del Raisuni**

PARIS, 15.—Según el correspondiente del «Matin» en Tánger, el servicio de información francés, ha declarado que cada día se ven menos probable una repercusión de los sucesos ocurridos en la zona de Melilla e incluso en Marruecos francés, por lo cual no ha tenido que retrasar su viaje el mariscal Lyautey.

Añade que el Raisuni ha suspendido las negociaciones que entabló para su sumisión a las autoridades españolas, cediendo a las amenazas de los rebeldes, quienes le anunciaron que lo matarían si llegaba a ser metido a España.

Vulgarización económica

Qué son los Bancos de emisión

En el próximo otoño las Cortes españolas habrán de resolver acerca de la nueva concesión del Estado al Banco de España del privilegio de emisión de billetes; y aunque crean algunos que en dicha época, por apremios del tiempo, el actual privilegio termina en 31 de diciembre del corriente año, no podrá ser discutido el proyecto, sino que se prorrogará el actual un corto período, es indudable que en plazo no lejano ha de establecerse un régimen nuevo y duradero para el Banco emisor.

La discusión próxima de ese régimen da carácter de actualidad a todo estudio que, en general, se proponga dar a conocer al gran público que sean estos institutos: bancos; qué funciones desempeñan; qué sistemas se han ideado para su organización y régimen y cual de estos sea el preferible.

Por otra parte, contra lo que pudiera suponerse, la generalidad (incluyendo en ella ideas erróneas de las Cortes) tiene por lo que consideramos oportuno y conveniente (dado el régimen democrático político) discutir los errores, para que los ciudadanos conozcan lo mejor posible aquellos asuntos que en fecha no lejana han de ser discutidos y resueltos por el Parlamento.

Así como desempeña el comercio el papel de mediador entre los que obtienen productos y los que los consumen, asimismo, cuando aparece la moneda, signo de valor de las mercancías, aparecen instituciones mediadoras adecuadas para el cambio de unas monedas por otras, primero para su depósito y guarda, después, y por último, para traer la moneda sin empleo, del que la posee, para entregarla a aquellos a quienes pudiera hacerles falta.

Tales instituciones son las bancarias, así denominadas por los bancos de madera, sobre los que en los primeros tiempos los cambiantes banqueros contaban la moneda.

El comercio de banca es esencialmente, una especie de mediación entre los que poseen dinero (al que no saben qué destino darle) y los que lo necesitan, siendo útiles para los primeros que consiguen siempre la custodia gratuita de sus fondos, algún módico interés algunas veces; y para los segundos (agricultores, industriales y comerciantes) porque obtienen recursos para atender a necesidades transitorias de sus explotaciones con menor interés y mayores facilidades que las usuales entre los prestamistas.

Credito, es decir, confianza, inspiran los

DEL VATICANO

Beatificación de sor Teresa de Lisieux

La Agencia Fabra nos remite el siguiente despacho:

ROMA, 15.—Ayer fue leído el decreto de beatificación de sor Teresa, carmelita de Lisieux. En esta ceremonia, Su Santidad pronunció un sentido discurso, ensalzando los méritos de la bienaventurada que, según frase de Su Santidad, añade un nuevo timbre de gloria a la patria de Clovis y San Luis.

Terminado su discurso el Santo Padre imploró la bendición divina para los asistentes al acto y para Francia. El Obispo de Bayeux y monsieur Cambon, secretario de la embajada de Francia, estuvieron presentes a la ceremonia.

EN RUSIA

Satisfacciones a Norteamérica

Serán libertados los súbditos yanquis. También lo serán los checoslovacos

PARIS, 14.—El Gobierno de los soviets ha dado plena satisfacción a los Estados Unidos en lo concerniente a la inmediata liberación de los súbditos americanos detenidos en Rusia, por cuyo motivo se ha establecido un acuerdo, por el cual los miembros de la American Relief Association circularán libremente por Rusia. También, a instancias del ministro de Negocios Extranjeros de Checoslovaquia, Litvinoff ha ofrecido que el día 11 de este mes ha empezado a ser puestos en libertad todos los súbditos checoslovacos detenidos en Rusia.

LOS SOVIETS

Quiéren colaborar con los países capitalistas

PARIS, 15.—«L'Humanité» publica un manifiesto de Chicherin, en el cual se asegura que las intenciones del Gobierno de los soviets son puramente pacíficas, y que Moscú desea colaborar con todos los Estados capitalistas.

En dicho manifiesto se hacen notar las importantes ventajas obtenidas por Inglaterra en Rusia, gracias a su política conciliadora con los soviets, y termina haciendo un urgente llamamiento a las potencias para lograr la salvación de Rusia.

FOLLETONES DE ACTUALIDAD

Apertura del Parlamento irlandés

Etapas de la lucha

El 7 de abril de 1917 decía Lloyd George: «Si los enteros de la represión implacable y de injusticia brutal han hecho penetrar el odio a la dominación británica hasta la médula de los huesos de la raza irlandesa... El hecho indestructible que hoy tenemos delante de los ojos es, que Irlanda no está más sometida al poder de Inglaterra de lo que estaba en los tiempos de Cromwell». Realmente esto es un eufemismo del primer ministro; desde los tiempos lejanos de su independencia nunca ha estado Irlanda menos sometida que ahora al poder inglés. En 1607 sus legítimos principios fueron destruidos, y los invasores creyeron terminar la conquista; pero las continuas sublevaciones y la represión implacable que indefectiblemente las seguía, han venido a probar que el alma de Irlanda permaneció invencible y libre; el muerto que creyeron haber enterrado Isabel, Cromwell y Pitt se presenta lleno de vida a la faz del mundo, e impone su voluntad a los vencedores. Para someter a Irlanda no le quedaba a Inglaterra más recurso que extirpar la raza irlandesa y eliminarse a sí misma del número de las naciones civilizadas o declararse vencida y renunciar a su conquista de ayer.

Administración de EL DEBATE

HORAS DE OFICINA

Mañana ..... 9 a 12  
Tarde ..... 3 a 7

mantenida durante siglos con esa injusticia brutal, que lealmente reconoce el ministro inglés. De grado o por fuerza, Inglaterra va camino de lo segundo. La apertura del «Dail Eireann», Parlamento de la república irlandesa, es la victoria del «sinn-fein», organización de los patriotas, creada para dar la libertad a Irlanda, redimiéndola del yugo inglés. El «Home Rule» votado el 25 de mayo de 1914, siendo Asquith presidente del Consejo, no podía satisfacer ya las aspiraciones nacionales del pueblo irlandés; hay pruebas que hacen dudar de la sinceridad del ofrecimiento por parte de Inglaterra. La ley, aprobada en mayo, debía entrar en vigor el 25 de junio; el 3 de agosto estalla la guerra; el jefe del partido irlandés, Mr. Redmond, ofrece al Gobierno británico el concurso pleno de Irlanda, y el Gobierno británico, en recompensa, suspende la aplicación del «Home Rule» hasta seis meses después de que cesaran las hostilidades.

La «Semana de Pascua» de 1916 el ejército irlandés da señales de vida, y comienza la primera rebelión armada. Fácil le fué a Inglaterra ahogar en su propia sangre; pero el exilio de la represión convirtió en rebeldes a los elementos directivos y a la parte del pueblo que no había tomado parte en el levantamiento. El fracaso de los sublevados, en vez de amenazar a los demás, sublevó en realidad la masa de la nación irlandesa. Una prueba palpable fué la elección, en Roscommon, del conde Plunkett, padre de José Plunkett, uno de los rebeldes ejecutados. Luchaba contra el candidato «redmondista», es decir, el candidato de los que aceptaban el «Home Rule» como ley inglesa y no tomaron parte en la sublevación; el resultado fué una manifestación abrumadora en favor de la rebelión. Esto pasaba en febrero de 1917. En marzo otra votación, en que lucharon de-

CÓMO CAMBIAN LOS TIEMPOS



---Que sí, que sí, don Manuel. Cuando yo trabajé en esta plaza hacía que el público se levantara de sus asientos.  
---¿Eras primer espada?  
---No, señor, acomodador.

ROMANCES DEL LLANO

LA FLOR DE OLMEDO

De noche le mataron al caballero; la gala de Medina, la flor de Olmedo. (Cantar de tierra de Campos.)

Hidalgo que vais corriendo romerías y feriales, no crucéis anochecido la sombra de los pinares; en tratos y en galanteos malos enemigos se hacen; de uno sé que al diablo diera cuerpo y alma por vengarse. Antaño en el Romeral, frente a frente os encontrasteis; vos por el Emperador y él por las Comunidades. En la feria de Medina, cofradía de merchantes, en un trato y un cortejo por dos veces le humillasteis. Yo he visto lumbres sangrientas en sus pupilas de sacre. ¡Guardaos Dios, Juan de Viveros al amor de vuestra madre!

¡Mala noche de camino para arrieros y feriantes! La lluvia azota los campos, gime el viento en los pinares. ¡Guarda Dios al caballero, que de penas aún no sabe! Galopa alegre el galán, pues le espera al fin del viaje amor de novia en la rejá; en la casa amor de madre. En la cruz de Velorado, sobre él unas sombras caen, como caen sobre las garzas los certeros gavilanes; el cantar en su garganta hielan bufidos puñales; tiembla en los ecos del llano un clamor de ¡Cristo, valme! y tendido en el camino queda el mozo agonizante, bajo la inmensa neblina del cielo sin luminare.

¡Olmedo, la bien cercada, cuna de nobles linajes; a las luces de la aurora va en cortejo por las calles; un hidalgo llevan muerto, que mataron sin combate; sobre la negra ropilla de fino paño de Flandes campa la cruz de Santiago como un reguero de sangre. ¡Flor de Olmedo, flor de Olmedo, cuán temprana te agostaste! al pasar ante sus casas todas las mozas le plañen; de una sé que en un convento para siempre ha de encerrarse.

¡Olmedo, la bien cercada, cuna de nobles linajes; a las luces de la aurora va en cortejo por las calles; un hidalgo llevan muerto, que mataron sin combate; sobre la negra ropilla de fino paño de Flandes campa la cruz de Santiago como un reguero de sangre. ¡Flor de Olmedo, flor de Olmedo, cuán temprana te agostaste! al pasar ante sus casas todas las mozas le plañen; de una sé que en un convento para siempre ha de encerrarse.

LO DE ALTA SILESLA

LA GUERRA HACIA EL ESTE

Un discurso de Ludendorff

KOENISBERG, 15.—Los nacionalistas celebraron ayer el aniversario de la batalla de Tannenberg con una gran fiesta, a la cual asistieron las Asociaciones de estudiantes y antiguos combatientes y varios destacamentos de la Reichswehr y de la Marina.

El general Ludendorff pronunció un discurso, exaltando los méritos del antiguo ejército alemán, e invitando a la Reichswehr a seguir su ejemplo.

Hablando luego de Alta Silesia, declaró lo siguiente: «No dudo que nuestra Patria, tarde o temprano, se decida al combate en dirección al Este. Mientras nuestra Patria se halle apurada, más firmemente debemos unirnos bajo la bandera imperial.»

LA COMUNICACION A ALEMANIA

BERLIN, 15.—Esta tarde ha sido publicada la carta del Consejo Supremo, en la cual se informa al encargado de Negocios alemán que la decisión sobre Alta Silesia ha sido aplazada, e invitando al Gobierno de Alemania a mantener el orden en aquella región.

POLONIA NO ESTA CONFORME

VARSOVIA, 15.—El Consejo de ministros ha enviado a los aliados una nota, declarando que el aplazamiento de la solución del problema de Alta Silesia causa a Polonia un irreparable perjuicio y retrasa indefinidamente el establecimiento de un régimen de administración interior en aquella región.

UNA NOTA DEL GOBIERNO ALEMÁN

BERLIN, 15.—Se ha facilitado hoy una nota oficial, diciendo que la situación en Alta Silesia continúa siendo de tranquilidad.

«Hasta el día 8 de este mes—añade la nota—hubo grandes peligros de que se produjera otra sublevación polaca en aquella comarca; pero fracasó la huelga general, organizada para esa fecha, y que debía ser el preludio del nuevo movimiento, quedando patentizado con ello el cansancio de la población polaca.

Mientras por el lado polaco se están haciendo esfuerzos para provocar disturbios, se dirigen, en cambio, por el lado alemán excitaciones a la población para que guarde calma, y para contribuir a ello el Gobierno alemán empezará mañana a facilitar auxilios en metálico a los «sin trabajo».

El Gobierno alemán hace, pues—dice al terminar la nota—cuanto está a su alcance para que se mantenga la calma en la población altosilesiana.»

POLITICA ALEMANA

Las «represalias» germanas

Se prohíbe la proyección de una película antifrancesa

PARIS, 15.—Telegrafian de Berlín al «Petit Parisien» que la censura cinematográfica alemana ha prohibido la proyección de una película antifrancesa, titulada «La vergüenza negra», declarando que su argumento y acción son contrarios a la realidad.

Entonces comenzaron las deportaciones de los jefes «sinn-fein». El Gobierno inglés comprendió, no obstante, la imposibilidad material del reclutamiento forzoso, y procuró atraerse un gran número de voluntarios, prometiendo a Irlanda completa libertad para después de la guerra. El pueblo se hizo sordo al llamamiento, viendo lo que se hacía con sus jefes; en consecuencia, las deportaciones se hicieron más frecuentes.

LA AGITACION

Un atentado terrorista en Pontevedra

Es agredido el secretario de Berzos

La Policía de Barcelona hace nuevos e interesantes descubrimientos sobre la banda detenida recientemente

Barcelona

GESTIONES DE LA POLICIA.—NUEVOS DESCUBRIMIENTOS

BARCELONA, 15.—Continuadas por la Policía las investigaciones para el esclarecimiento de varios hechos terroristas por manifestaciones de algunos individuos detenidos, se ha venido en conocimiento de que los autores de varios de ellos que ya estaban detenidos llamados Vicente Cervera Miralles y Francisco García y García apodado el Patillas, habían tomado parte en el atentado contra el señor Albarado dueño del Hotel Continental, cometido en la Rambla. Erán los que habían arrojado manteca a la cara de un empleado de teléfonos para agredirlo. Fueron los que mataron al chófer, al maquinista y a un obrero de «La Publicidad».

Manifestaron además que los que pagaron estos atentados son los individuos apodados Llapisera y su botones, que también están detenidos, y los que le dieron muerte en la montaña de Montserrat a un pintor, dándole un golpe de martillo en la cabeza.

También fueron los que atentaron en la calle de Guardia, contra dos dependientes de una vaquería, uno de los cuales falleció. Además dieron los nombres de los doce individuos que forman las dos partidas. Todos ellos han sido puestos a disposición del Juzgado especial.

UNA AGRESION

BARCELONA, 15.—A las dos y media de la mañana, cuando se dirigían a su domicilio, casa de campo conocida por Casa el Perret, Antonio Esteve, de diez años, soltero, mozo de labranza, y su hermano Francisco, de diez y nueve años, salieron al encuentro tres desconocidos, que con pistola en mano, les ordenaron levantar las manos, y como se resistiera Antonio, le hicieron varios disparos, uno de los cuales penetró por la región precordial, con salida por el séptimo espacio intercostal izquierdo. El herido fué conducido al Dispensario del distrito de Hostafrachs, donde falleció a los pocos momentos. El hermano ha declarado que el muerto no pertenecía a ningún Sindicato, ni se había significado en luchas políticas, ignorando los motivos de la agresión.

Añadió que el autor de los disparos es un individuo que los meses pasados los detuvo y los cachó en el plaza de España, dejándolos marchar, a pesar de haber comprado que llevaban dinero.

Pontevedra

CONTRA UN SECRETARIO JUDICIAL

PONTEVEDRA, 15.—En la casa del secretario del Juzgado Municipal de Barros, señor Maquerías, ha estallado una bomba la noche última.

El referido señor pudo conocer a los autores del atentado, y hoy han sido detenidos. El hecho ha sido con motivo del cobro de rentas forales.

Vizcaya

PETICIONES DE LOS CAMAREROS

BILBAO, 11.—El Sindicato de camareros que pertenecen al ramo de la alimentación ha enviado un escrito a los patronos, en el que pide el cumplimiento de lo legislado en materia de trabajo, y que durante las ferias se abone una peseta por cada hora de prórroga de la jornada de trabajo, y que no se admita en ningún concepto a individuos que no justifiquen plenamente pertenecer al Sindicato de camareros.

CASA REAL

El ministro de la Guerra despacha con el Rey

El domingo y ayer, festividad de la Asunción, oyó su majestad el Rey la misa que dijo en Palacio el señor Obispo de Sión.

El domingo por la mañana estuvo en Palacio el jefe de la Legión Extranjera señor Millán Astray Terreros, que presentó a su majestad al capitán señor Ortiz de Zárate, herido de tres balazos en Beni-Aros.

El señor Millán Astray se despidió también del Rey, pues marchó en el expreso de la noche.

También fué recibido por el Soberano el capitán aviador señor Mulero. El domingo por la tarde estuvo despachando con el Monarca, el ministro de la Guerra, señor Cierva.

Ayer, al mediodía, estuvo en Palacio el presidente del Congreso.

Su ida al Regio Alcázar tuvo por objeto despedirse del Rey.

más partidos políticos de Irlanda desaparecieron, fundiéndose en el partido nacional que pedía para Irlanda independencia absoluta. En vista de este resultado, el 21 de enero de 1919 los diputados irlandeses convocaron el «Dail Eireann» o Parlamento irlandés, y proclamaron la independencia de Irlanda. Dicho Parlamento fué declarado ilegal, y el Gobierno inglés usó promesas y castigos para volver al «Home Rule». Las elecciones municipales, y las de los condados dieron el mismo resultado que las anteriores; el pueblo irlandés quería ser libre. Entonces comenzó el «terror inglés», con las consiguientes represalias. El mes de mayo último nuevas elecciones en pleno terror, y nueva afirmación de independencia por parte del pueblo irlandés.

Lo demás es tan reciente que no hace falta recordarlo. El Gobierno inglés, bajo la amenaza de continuar las hostilidades, ha puesto en libertad a todos aquellos que los «sinn-fein» han querido ver libres. Hoy, 16 de agosto, se inaugura, por fin, sin que puedan impedirlo los cañones ingleses, el Parlamento de la república irlandesa. Veremos con qué resultado. Tal vez la solución del conflicto esté en estas palabras de Mr. Griffith, vicepresidente de la nueva república: «Que Inglaterra reconozca nuestro derecho a una existencia separada e independiente, y la cuestión de las garantías estratégicas no será dificultad insuperable.»

Al punto a que han llegado las cosas, es lo menos que puede pedir Inglaterra y lo más que puede dar Irlanda, si es que lo da de veras. Los siglos de represión implacable y de brutal injusticia, que decía Lloyd George, no pueden ser garantía de mucha seguridad. Y es justo que esas injusticias seculares sean castigadas alguna vez.

Manuel GRANA

Notas políticas

Declaración ministerial

El litoral marroquí, prenda inexcusable de independencia nacional

Proseguirá sin titubeos el establecimiento normal del protectorado como obra política secundada por las armas... «Se dará a España una reparación adecuada al revés grande y doloroso que ha padecido»

LAS CORTES SE REUNIRAN EN SEPTIEMBRE

EL NUEVO GOBIERNO

La jura

El juramento se celebró en el Palacio del acto... Poco antes de las once llegó el ministro... A la ceremonia asistieron como séquito...

Consejo de los Reyes

Después de prestar juramento el nuevo Gobierno se reunió en Consejo, presidido por el Rey.

Tomas de posesión

El jefe del Gobierno después de la jura se dirigió en automóvil al domicilio del señor Allende Salazar. Juntos fueron a la Presidencia...

Al ministro de la Gobernación le hizo entrega del departamento al director general de Orden Público.

Al de Gracia y Justicia le dio posesión el ministro saliente.

Al de Fomento, el director de Obras Públicas.

El ministro de la Guerra tomó posesión de manos del vizconde de Eza. Ambos conferenciaron largamente...

Al señor González Hontoria le dio posesión de la cartera de Estado el subsecretario del departamento.

Al ministro del Trabajo le dio posesión el saliente, señor conde de Lizárraga.

El domingo se posesionó de su cargo el señor Francos Rodríguez, con el ceremonial de costumbre...

Consejos de ministros

El del domingo

El domingo, de cinco a ocho, estuvo reunido el Consejo de ministros. Se dedicó la reunión al examen del problema de Marruecos...

Por lo avanzado de la hora se suspendió para continuar mañana.

El de ayer

A las cinco de la tarde de ayer quedaron reunidos los ministros en la Presidencia.

Al entrar manifestó el presidente que este Consejo era continuación del celebrado el día anterior...

El ministro de la Gobernación se limitó a alabar a los periodistas, a quienes dijo que profesaba un afecto muy grande...

«Traigo créditos para Marruecos; grandes sumas, todo lo que han pedido; pasen de 140 millones.»

«Son créditos nuevos o los que ya fueron sancionados por el Consejo de Estado?»

«Son estos últimos.»

El señor Cierva dijo que no tenía nuevas noticias después del parte facilitado por la mañana en el ministerio.

Habló luego de la marcha del batallón del regimiento del Rey y de la entusiasta despedida que se le tributó, y dijo:

«Vay con espíritu levantado. Se respira ambiente patriótico. Esto es indicio de ventura.»

NOTA OFICIOSA

Poco antes de las ocho terminó el Consejo, y se facilitó la siguiente:

Declaración ministerial

«Las primeras deliberaciones del nuevo ministerio han versado sobre los asuntos que concierne a nuestra zona marroquí, cuyo litoral se debe estimar siempre y a todo trance como prenda inexcusable de la independencia y la seguridad de España.»

«El establecimiento gradual y normal del protectorado en aquella zona alcanzó durante el mandato del actual alto comisario, por felicitados métodos de avance, grandes progresos; y proseguirá sin titubeos, aleccionado por todas las experiencias, hasta dar cima y término a esta obra política, secundada y sostenida por las armas de la nación.»

«Conseguir, superando las resistencias y venciendo las hostilidades, ha de consistir en la reparación adecuada del revés, grande y doloroso, que se ha padecido en la Comandancia de Melilla. El Gobierno en compensación insatisfecha con el alto comisario, pone todo su empeño en asegurar y abrir el camino de la independencia y la responsabilidad de discurrir las oportunidades, alegar cuantos elementos necesite el mando ejecutivo, medir las etapas y ordenar el adelanto, hasta ver cumplido el final designio. Para levantar estas arduas obligaciones se siente asistido, como necesitará estarlo constantemente, de la confianza y el patriótico aliento del pueblo español.»

«Con ser tan perentorios los mencionados pedidos políticos y militares, no se ataja la urgencia, que estaba reconocida tiempo ha, de atender a algunos asuntos económicos y financieros, entre los cuales algu-

la cartera de Hacienda. Pero su ausencia no nos priva de comentar la situación angustiosa de la Hacienda. Todo el mundo sabe que los presupuestos se vienen liquidando con déficit de 800 a 1.000 millones; que estos déficits demuestran una tendencia incontestable al alza, y que ahora, a consecuencia del dolorosísimo y sangriento de saque, crecerán aún más, en proporciones fantásticas.

Los políticos y los diarios madrileños que aún cantan las excelencias del turno de los partidos deberían fijarse en el hecho sintomático de que los presupuestos saldados con déficit son obra de esos partidos.

Los conservadores vienen regentando la Hacienda desde abril de 1909; gran parte de este tiempo lo ha hecho hombre tan significativo en el partido conservador como el conde de Bugallá. Parece lógico que estos partidos que desearon la Hacienda cuidaran de arreglarla.

La designación para la cartera de Hacienda para Cambó es honorífica; pero sin prejulgar la resolución definitiva que el patriotismo dictó al señor Cambó, es preciso que nadie se haga ilusiones sobre la tarea. La situación es difícilísima, y la cuestión de Marruecos la complica más.

Se dice que hay algunos elementos reacompartir el Poder, no obstante, la opinión de la Liga, que sostiene que es imposible la necesidad de que el señor Cambó siga a sus correligionarios. Se dice que si no se compromete el Gobierno a no hacer política belicosa y de conquista, no se debe compartir el Poder; no obstante la opinión general es la de que, resuelta la que resuelva el señor Cambó será aprobado.

A LADRILLAZOS

UN HOMBRE MUERTO

De la taberna sita en la calle de Voluntarios Catalanes (deba de las Victorias), denominada «del Merengue», salieron desahucados a la vía pública Enrique Bravo, de cincuenta y nueve años, y Nicasio Ballesteros García, de cuarenta y cuatro, después de una violenta discusión.

Empezaron a golpearse mutuamente e intervinieron un hijo de Nicasio, llamado Victoriano de Ballesteros Raboso, de veintidós años.

Este comenzó a dar a Enrique golpes con un ladrillo y aquel cayó al suelo con varias heridas.

Entonces Nicasio excitó a su hijo para que siguiera maltratando a su víctima, hasta matarle.

El hijo se echó sobre Enrique, ladrillo en mano, y continuó dándole con el ladrillo hasta que le produjo tales heridas, que el agredido falleció en la Casa de Socorro, a que fué llevado.

Nicasio y su hijo fueron detenidos.

OTRAS NOTICIAS

La apertura de las Cortes

El señor Sánchez Guerra, que ha marchado a San Sebastián, dijo a los periodistas que regresará a Madrid hacia el 17 de septiembre, fecha en que las Cortes reanudarán sus sesiones.

Manifestaciones de Francos Rodríguez

Ayer mañana conversó el nuevo ministro con los periodistas.

Manifestó que el subsecretario, señor Urra, los directores generales de Prisiones y de los Registros han presentado la dimisión, el último telegráficamente.

En este ministerio, siguió diciendo, hay dos asuntos que me interesa estudiar. Uno es el relativo al régimen de prisiones, tema sobre el que yo tengo hechos trabajos. El otro es el que se refiere a la Medicina, como auxiliar de la Justicia.

Políticos que se marchan

El conde de Bugallá ha salido para el extranjero, el señor Ordóñez para Santander y el señor Fernández Prida para Asturias.

Se ha dispuesto que el marqués de Cortina desempeñe interinamente la cartera de Hacienda hasta el regreso del señor Cambó.

La sorpresa del conde de Coello

El nuevo ministro de la Gobernación explicó ante varios periodistas la sorpresa que le había producido su nombramiento para el cargo.

«Hace días—añadió—recibí del general Cavalcanti un telegrama, preguntándome si quería ir a Melilla de jefe de Estado Mayor. Contesté que desde luego; mas era necesario que el Gobierno me permitiera abandonar el Gobierno civil de Zaragoza.»

Hice la gestión, y al recibir un telegrama del señor Maura, llamándome a Madrid, me supuse que sería para otorgarme el permiso.

Al llegar me encontré con la sorpresa de que el llamamiento era para ofrecermelo la cartera de Gobernación.

Tuvo frases de agradecimiento, después para la Prensa, por las que le había dedicado a propósito de su designación para el cargo.

El descanso dominical

Hablando el nuevo ministro de la Gobernación con los periodistas, les dijo que el Gobierno se ocupaba de que el público no careciera de noticias los lunes, como ocurre ahora, motivado por el descanso dominical que observa la Prensa.

A tal efecto piensa publicar, desde la semana próxima, el «Boletín Oficial» en todas las provincias, insertando los partes oficiales de la guerra y cuantas noticias, también oficiales, se relacionen con ella.

«Las circunstancias actuales—terminó el conde de Coello de Portugal—aconsejan el adoptar esta medida. Así se calma la natural avidez del público, que ansía el conocer las incidencias de la guerra todos los días, y se evita la propagación de noticias falsas, que tanto perjudican.»

Con respecto a la censura, dijo que se mostraría benevolente.

POLÍTICA EN PROVINCIAS

Cambó regresa a España

BARCELONA, 15.—Se han recibido noticias de que el señor Cambó saldrá el jueves de Bergen, para estar el viernes en París y el sábado en Barcelona con tiempo para tomar el expreso de Madrid.

Algunos de sus amigos tienen el propósito de salir a esperarlo a la frontera francesa a fin de tener tiempo de conferenciar sobre la situación política.

«La Ven de Catalunya» dice en su editorial: «No sabemos ni nadie puede saberlo si, pasadas patrióticamente las presentes circunstancias, el señor Cambó aceptará o no

La alternativa de Zarco

EN MADRID

«Quién habrá mal aconsejado a Zarco? ¿Quién le habrá inducido a tomar la alternativa? El que tal hizo ha demostrado quererle mal al lanzarle al ridículo.»

Es José Zarco un diestro completamente borrado, una sombra de tiempos mejores, a la que no le queda ni el recuerdo de lo que fué. Sin afición, sin ilusiones y, lo que es peor, sin recursos, su actuación de ayer en el primer circo de España fué un completo desastre.

Del principio al fin de la corrida demostró un pánico insuperable, una desgracia y una desproporción intolerables en un diestro que aspira a ser doctor.

Toda su labor fué incolora, sin un destello y sin un arranque de amor propio, pesada, ignorante y soporífera.

Con el pinchazo, que fué su fuerte, se hartó de pinchar mal, escuchando dos broncas al caer, aburridos, sus dos enemigos. El último no fué retirado por la benevolencia presidencial; pero, a pesar de ello, se acostó al corripito cuando iba a sonar el tercer aviso.

Únicamente se le aplaudieron dos pares de banderillas, uno en cada cual de sus toros.

Ale, que actuó de padrino, se mostró voluntarioso y con ganas de agradar; pero se estrelló ante las malas condiciones de sus enemigos, imposibles para toda clase de lucimientos.

A su primero, después de torrear con tranquilidad, le despatchó de media atravesada, y a su segundo, un bicho grande y de poder, se saltó cinco veces la valla, de una en una, un poco caída, administrada con habilidad.

En este toro escuchó muchas palmas, que el muchacho agradeció modestamente.

De Pastorel dijo, con motivo de su última actuación en Vista Alegre, que su toro no daba sensación de peligro, y que su presencia en el ruedo animaba y no infundía temores.

Hoy puedo repetir lo dicho entonces. Se pegó a los costillares brutalemente, se arriña como el que más se arriña, y si el toro le empuja, sale del revólver sonriente y encoñándose de hombros.

Su actuación de ayer fué muy lucida, mereciendo su labor que sea repetida, en mejores condiciones que la hizo.

Con la capa instrumentó en el segundo de la tarde cinco verónicas colosales, escuchando al final una formidable ovación, que se

Corridos de toros

repetió al hacer el primer quite, doblando con el toro admirablemente.

Banderilleó sus dos toros con más voluntad que acierto.

Con la muleta hizo en el quinto una faena valiente y adornada, que fué aplaudida en diversas ocasiones. Coronó su labor con un buen volapié, siendo premiado su trabajo con una gran ovación, vuelta al ruedo y salida al tercio.

En el segundo luchó con ganas de cochar palmas; pero sus esfuerzos fueron inútiles ante la condición del enemigo, que estaba muy aplomado.

De los toros poco se puede decir. Se lidiaron tres de la viuda de Soler y otros tres de Trujillo.

De aquellos fué fogueado el primero, siendo mansos los restantes. Los segundos fueron grandes y de poder; pero llegaban al trance final completamente aplomados.

Cántimo fué ovacionado con justicia por un gran payazo colocado al sexto de la tarde.

Bregando se distinguieron Felucho y Pastorel II.

EN MADRID

«Maera» se despide como novillero

Comencemos por apuntar que los novillos lidiados ayer en la plaza grande fueron bravos de verdad. Sólo el corrido en sexto lugar desigualó un poco, y fué debido en su mayor parte a la infame lidia que se le dio.

Anunciados para lidiarse seis del marqués de Lien, uno fué desechado por cojo y otro fué retirado, ante la protesta del público, por chico.

En su lugar salieron dos de Flores, que también fueron bravos, pero no desmerecer de los restantes.

Con esta clase de género los diestros pudieran hacer mucha más que salir del paso; pero en la jerga taurina hay un refrán que dice: «Cuando hay toros...»

«¿Os ha gustado Torquito?» preguntó un señor al caer el cuarto novillo.

«¡No!» respondieron a coro los espectadores.

Y en esa exclamación quedó resumida la labor del diestro bilbaíno.

No quiere decir eso que su actuación fuese un fracaso; pero con los novillos que le tocaron pudo haber armado el escándalo y colocarse a la cabeza de los novilleros.

Sucedó que esta clase de ganado sólo sirve para toreros hechos, y como Torquito está desentrenado y falto de recursos no pudo despegarse a los toros, que eran muy bravos y se revolaban en poco terreno.

En su haber se puede apuntar tres verónicas buenas, aunque sosas, en su primero, y un par de quites en el mismo bicho.

Lo restante, aunque ejecutado con valentía, fué hecho con precipitación, sin arte.

Matando estuvo francamente mal. Despatchó al primero de una baja, sin querer pasar, y al cuarto de media un poco de lantera, con los mismos defectos al atacar.

Maera se despedía ayer del público madrileño como novillero.

Durante toda la corrida se mostró el torero voluntarioso y enterado de siempre.

Con la capa estuvo sobrio y activo. Es una lástima que no ponga algo más de salsa al ejecutar los lances, pues temple y juego bien los brazos; pero por el defecto apuntado no lucen lo que debieran.

Banderilleó sus dos enemigos, mostrándose el formidable banderillero que todos conocemos. Cada par levantó una tempestad de aplausos.

Con la muleta se adornó a ratos, toró serio y tranquilo en otras ocasiones, y siempre a dos dedos de los pitones.

Con el pinchazo flojeó un poco; pero como actualmente parece estar de moda que el que tora no mate, o viceversa, creo que Maera podrá defenderse bravamente en la suprema jerarquía que dentro de breves días ha de alcanzar.

Y antes de terminar de analizar su labor consignemos que bregó incansablemente, siempre con acierto, y que ayudó a sus compañeros en todos los momentos apurados. Por ello fué ovacionado repetidas veces.

Correa Montes dió pares y nones; más pares que nones.

Saludó al tercero con cinco verónicas y un recorte, verdaderamente formidables. En su ejecución puso arte, valor y gracia torera.

En este toro hizo una buena faena, en la que intercaló algún adorno; pero donde más lució su labor fué con el estoque.

Pasaportó al tercero de un pinchazo, entrando bien; otro mejor y media buena. Escuchó muchas palmas.

En el que cerró plaza, después de una faena tirando a igualar, colocó una lantera, entrando con fe.

De los subalternos más vale no hablar. La entrada, foja.

R. ALONSO

En provincias

ALICANTE, 15.—Los toros de Moreno Santamaría, cumplieron.

«Alcañares», temerario con la capa y muleta y superior matando. Cortó una oreja. Banderilleó con las de cuarta, colocando cuatro formidables pares al quiebro.

Félix Merino, regular en uno y bién en otro.

José de Málaga, muy lucido en el tercero, del que cobró la oreja, y valiente en el que cerró plaza.

CORDOBA, 15.—Se ha celebrado una corrida mixta, a beneficio de los soldados heridos en África.

Silvestre, colosal y bién. Cobró una oreja. «Serranito», bién en los dos. «Foultades», superior en los que le correspondieron.

GIJON, 15.—Ayer se celebró la segunda corrida de feria, lidiándose reses de Murube.

En el primer toro Belmonte, después de sufrir dos desarmes, toró valiente, dando un buen pinchazo y media estocada muy buena, que le valió una ovación y petición de oreja.

Megía banderilleó bién al segundo toro haciendo luego una faena regular, terminada con una estocada delantera, que fué muy aplaudida.

Con el tercer toro Granero realizó una artística faena, terminada con un pinchazo y una estocada. Palmas y vuelta al ruedo.

En el cuarto, Belmonte hizo una faena incolora, sufriendo dos desarmes. Dió luego tres pinchazos: malos y media estocada, más también, entre las protestas del público.

El quinto, noble y bravo, fué banderilleado magistralmente por Megía y Granero, siendo desafortunadamente ovacionados ambos diestros.

Megía realizó una magnífica faena, terminada por una estocada entera que le valió una ovación, la oreja y vuelta al ruedo.

En el último toro, Granero realizó una faena regular, matándole de media estocada y dos descabellos.

GIJON, 15.—Con ganado de Vicente Martínez, se ha celebrado la tercera corrida de feria.

Primera. Belmonte verónicas valiente y elegante.

Hizo una faena desde cerca tratando de hacerle con el bicho. Un pinchazo bueno y una delantilla. (Ovación y vuelta.)

Segundo. Megía tora valiente. Coge las banderillas y coloca tres pares estupendos. (Ovaciones.)

Megía hace una labor de alifio que no agrada. Media atravesada, un pinchazo bueno, otro bajo, media delantera y caída y un descabello. (Pitos.)

Tercero. Granero tora por altos y ayudados consintiendo mucho. Blanquet brega con eficacia y es aplaudido.

El espada se pone pesado al pinchar y lanza un pinchazo entrando bien, media delantera, otros tres pinchazos, (un aviso) media atravesada, un descabello, otro, y acierta al quinto intento. (Pitos.)

Cuarto. Belmonte empieza bien; sigue temerario y sujetando al bicho con el cuerpo, media delantera, otra igual y descabello al segundo intento. (Palmas y pitos.)

Quinto. Megía tora valiente. A petición del público ofrece las banderillas a Granero.

Los dos diestros jugueteaban con el bicho y quedaban atolondrados al final. (Ovación superior y un descabello. (Palmas.)

Granero coloca dos pares buenos, y Megía otros dos lo mismo. (Ovaciones.)

Megía hace una faena de alifio para un pinchazo y una alta. (Palmas.)

Sexto. Megía y Granero vuelven a ser ovacionados con los rehiletes.

Granero ejecuta una labor que entusiasma al respetable por media buena, otro superior y un descabello (palmas.)

PONTEVEDRA, 15.—Con mala entrada se ha celebrado la anunciada corrida, en la que se lidiaron toros de Peláez.

«Larite» hizo muchas florituras fáciles, pero impropias de un buen torero.

«Carnicero», afortunado y valiente. Cortó una oreja.

Los dos espadas brindaron a los soldados de esta guarnición, que ocupaban un tercio del terreno.

SAN SEBASTIAN, 15.—Con buena entrada se ha celebrado la primera corrida, lidiándose toros de Hernández.

Primero. Freg hace una faena valiente, por media delantera y atravesada y una tercera.

Segundo. «Varellito» ejecuta una faena valiente y adornada, siendo volteado al del pase. Entra a matar, y cobra media buena, saliendo tropicado. (Palmas.)

Pasa a la enfermería, donde se le aprueba un puntazo en el bajo vientre.

Tercero. El público protesta por estar parado de la vista, y el presidente ordena que lo retiren.

«Chicuelo» no quiere ni verlo, y lo despatcha de un gollazo de efecto fulminante. (Pitos.)

Cuarto. Freg hace una faena de alifio, con muchas precaciones, para media de prendida. Descabello a la primera. (Pitos.)

Quinto. «Varellito» comienza su labor valiente y adornado; pero después se emborbuja y termina de una atravesada. (Palmas.)

Sexto. «Chicuelo» comienza bien, pero luego se desconfia y se pone pesado. Medió perpendicular y dos intentos de descabello (Pitos.)

COGIDA DE NACIONAL

SAN SEBASTIAN, 15.—Ocho toros de V. regu, para Freg, Nacional, Varellito y Chicuelo componen el cartel de la segunda corrida.

Las cuadrillas son recibidas con una pitos formidable.

Primero. Tres verónicas vulgares de Freg y un buen quite se lo que vemos únicamente en el primer tercio. Freg brinda a una del 8, y hace una faena mediana para una estocada hasta el puño. (Palmas tibias.)

Segundo. Nacional lo venacado movido. Al cambiar un par, sale enganachado por el muslo izquierdo. Recogido del suelo por la res, sufre otro tropiezo y pasa a la enfermería. Freg toma los trastos y cinda desde el estribo, tora con precaciones y entra para pinchar hondo, volviendo con una estocada caída y delantera. (Palmas.)

Tercero. Varellito se luce veronqueando. De la enfermería dicen que Nacional sufre un puntazo superficial en el tercio inferior del muslo izquierdo. No podrá torrear mañana.

Varellito muletea con fortuna, para colocar una estocada contraria y atravesada, entrando bien. (Palmas.)

Cuarto. Chicuelo le propina unas verónicas vulgares. Con la muleta hace una faena incolora, con varios desarmes, para pinchar una vez sin eficacia, entrar atravesadamente y descabello. (Palmas y pitos.)

Quinto. Sin nada de particular que anotar en los dos tercios primeros, pasa a manos de Freg, que brinda a una barrera del tres. Lida sentado en el estribo, resulta el torero torado, sufriendo a cada pase un desarme. Un pinchazo y una atravesada delantera terminan con el bicho. (Pitos.)

Sexto. Freg veronquea sin lucimiento. Con la muleta trabaja valiente para una estocada paradita y atravesadilla. Descabello al tercer golpe. (Palmas y pitos.)

Séptimo. «Varellito» instrumenta varias verónicas buenas.

Brinda a un amigo, y hace una faena de alifio para una estocada delantera. (Palmas.)

Octavo. «Chicuelo» está pesado con la franca. Media delantera, un desarme, dos pinchazos y un descabello al tercer intento. (Pitos.)

SEVILLA, 15.—En la plaza de la Maca traza se corrieron novillos de la viuda de Gallardo, que fueron pésimos.

Pablo y Marcial Lalanda pusieron de su parte cuanto pudieron por agradar, consiguiendo hacerse aplaudir en diversas ocasiones.

AUTO PALACE Garage, talleres de reparación. Venta de toda clase de accesorios.—Amador de las Rías, 44. MADRID.—Teléfono 3-1.200

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Fallecimientos
En Jaén ha rendido su tributo a la muerte el marqués de Villalta.

Don Antonio Fernández de Villalta y Uribe había llegado a alcanzar edad avanzada; era senador por Jaén y caballero gran cruz de Isabel la Católica desde el 24 de noviembre de 1890.

Fue persona justamente apreciada. Enviamos sentido pésame a su hija, doña María Teresa, casada con el ex ministro marqués del Rincón de San Ildefonso.

Rogamos a los lectores de EL DEBATE tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

En Fuenterabía ha fallecido el señor don Francisco Sanjuana, persona querida en los círculos aristocráticos.

Accompañamos en su legítima pena a la viuda del difunto, doña Matilde Fontagud y Aguilera. Misas de San Gregorio

En la iglesia del Santísimo Cristo de la Salud, a las ocho, y a las doce en la parroquia de la Concepción, se están celebrando por el alma del malogrado teniente coronel de Caballería don Fernando Primo de Rivera y Orbaneja.

Sufragios
En los templos de San Ginés y Santiago, de Madrid, hoy y el 19 se dirán misas por el eterno descanso de la señora doña Antonia Gozalo Nieva, viuda de Rojas; el 9 de septiembre y el 16, respectivamente, en el convento de la Encarnación, y en el altar de Nuestra Señora de la Fuencisla en la parroquia de Santiago.

Anteversarios
Hoy se cumple el vigésimo de la muerte de la ilustre duquesa de Cánovas del Castillo, y mañana el primero del fallecimiento de don Alejandro Rodríguez Gato, a cuyos hermanos políticos, don Rafael María y don Lorenzo Cavanillas y Arrazola, reiteramos en su legítima pena.

San Luis, Obispo
El 19 serán los días de su alteza la duquesa de Talavera de la Reina. Duques de Medinaceli y de Aveyro. Marqueses de Castelar y de San Adrián. Les deseamos felicidades.

Enferma
Añoche se encontraba en grave estado, desgraciadamente, la señora doña Faustina Casado, viuda de don Manuel Silveira y Le Vieilleuze.

Desearnos el pronto y completo restablecimiento de la octogenaria, respetable y virtuosa madre de doña Isabel, condesa de Malique; don Francisco Agustín, esposo de la marquesa de Santa María de Silveira; don Luis, viudo de doña Encarnación Castellón y García Miranda, y de don Mateo y don Faustino, esposos de doña Rafaela y doña Fernanda Tordeillas y Fernández de Casariego.

Viajeros
Han salido: para su posesión de Respaliza (Alava), el marqués de Acha, bella esposa, preciosos hijos, Alberto y José, y distinguida madre política, la señora doña Soledad Mesa, viuda de Urioste; para Bilbao, los condes de Heredia-Spínola; para San Sebastián, los duques de Tovar y don Angel Ortiz; para Evian-les-Bains, los señores de Massa (don Luis); para Salamanca, la condesa de Cabarrús y sus hijos, Carmen y Clotilde; para San Sebastián, el marqués de Santa Cruz, los de la Vega de Anzo, el conde de Peña Ramiro y la señora viuda de Zaldo; para Tremedal, don José Estevan Serrano; para París, la condesa viuda de San Félix e hija y el duque de Almodóvar del Valle; para Coruña, la marquesa viuda de la Vega de Anzo; para Domillas, el marqués de Vinent; para Zaráz, el conde del Real; para Biarritz, el conde de Rosillo y la señora doña María de la Cruz Hernández Nájera; para Saint Geritz, la señora de Bárcenas; para Tercera, la señora viuda de Samaniego.

El Abate FARIA
A nuestros lectores
TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE EL DEBATE (APARATADO 456)

SEÑALAMIENTO DE PAGOS

DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Esta Dirección general ha acordado que por la Teoría de la misma, establecida en la calle de Atocha número 15, se verifiquen los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

Días 16 al 20, Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general a los presentadores en Madrid, y por giro postal a los demás de facturas de turno preferente, con arreglo al real decreto de 28 de octubre de 1915, y las del turno corriente que se consignan en las relaciones que al final se insertan.

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100 hasta el número 8.291.

Entrega de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1905, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.335.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo, 9 de agosto de 1899 y real decreto de 20 de enero de 1913, hasta el número 24.764 de la Dirección y 24.697 del registro de la Agencia de París.

Entrega de hojas de cupones de la Deuda Interior al 4 por 100, emisión de títulos de 1917, facturas presentadas y corrientes.

Pago de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Pago de facturas procedentes de las deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 8.417.

Pago de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 1.088.

Canje de carpetas provisionales al 5 por 100 amortizable por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.

Canje de carpetas provisionales de la emisión de 1917 por sus títulos definitivos, hasta el número 8.475.

Canje de carpetas de la Deuda interior al 4 por 100, emisión de 1919, por sus títulos definitivos los días 13 y 19, facturas corrientes, hasta el número 1.550 de la serie C, y hasta el número 4.569 de las demás series.

Entrega de los nuevos títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 22 de agosto de 1919, correspondientes a las facturas de canje de los de la emisión de 1905, señalados los días 13 y 19, hasta la factura número 21.001.

Entrega de los nuevos títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1900, 1902 y 1906, por de la emisión de 1920, los días 15 y 19 hasta la factura número 1.500.

Entrega de títulos de 4 por 100, emisión de 1900, procedentes de conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1893, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes hasta el número 13.794.

Entrega de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.494.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de los días 13 y 19, facturas corrientes, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Inscripciones presentadas en esta Dirección para su canje, y comprendidas hasta el número 17.768.

Reembolso de acciones de obras públicas y carreteras de 20, 24 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes, no inscritas en prescripción.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100, amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes no inscritas en prescripción.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 8 y 4 por 100 interior y exterior, no inscritas en prescripción.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de conversiones, creaciones, renovaciones y canjes.

Nota.—Los apoderados que cobren créditos de Ultramar deberán presentarlos en las oficinas de los poderdantes en el Negociado de asuntos de Ultramar, en la forma que previene la real orden de 11 de abril de 1918.

DEPORTES Gran Criterium Nacional en Santander

Triunfo de los colores reales
(DE NUESTRO REDACTOR DEPORTIVO)
SANTANDER, 15.—Con tiempo magnífico y con gran animación y brillantez se ha celebrado la tercera reunión de la temporada.

Triunfaron los favoritos de EL DEBATE en cinco carreras, y en la sexta se colocaron el tercero y cuarto respectivamente.

La prueba de obstáculos y el premio Solares fueron ganados fácilmente, y en la militar contribuyó al triunfo la favorable salida para el ganador.

La atracción de la tarde fué el «Gran Criterium Nacional» que reunió cinco concurrentes.

La salida se retardó innecesariamente, tomando la delantera «Javelot» y «Peppin» partiendo mal los restantes.

En la curva, la colocación era la siguiente: «Peppin», «Tea Coys», «Pederacé», «Javelot» y «Nadine», continuando en este orden hasta la mitad de la recta en donde la lucha parecía esta reducida a los tres primeros.

En este momento surge «Javelot» y aunque con dificultad, entra primero en la meta.

El ganador fué recibido con simpatía, siendo este el único triunfo real en la actual temporada.

Ha aquí el resultado detallado: PREMIO ARTILLERO (valde), 2.500 pesetas; 8.400 metros.—1, EYVIZ LITALLI, 71 (marqués de los Trujillos), de la Escuela de Equitación; 2, «Royal Day», 70 (García), de la marquesa viuda de Villagodo; 3, «Vertonquet», 70 (Buce), del marqués de Casa Arizón.

Cinco concurrentes. PREMIO SOLARES, 2.500 pesetas; 2.500 metros.—1, BEAU, 64 (V. Díaz), de M. J. Lázaro; 2, «Thelus», 56 (Archibald), de Cimeria Martorell; 3, «Bice», 47 (Robertson), de Villamejor.

Cuatro concurrentes. CARRERA MILITAR, 1.250 pesetas; 2.200 metros.—1, FERMOUSSETTE, 71 (Ocaña), de la Escuela de Equitación; 2, «Ellepoint», 75 (Tanco), de Laneros de la Reina; y 3, «Podestad», 73 (Aparicio), de Dragones de Santiago.

Cuatro concurrentes. PREMIO DEL POLO (a reclamar), 2.000 pesetas; 2.100 metros.—1, KALIFAH, 62 (Archibald), de José Gache.

Seis concurrentes. El ganador no fué reclamado. GRAN CRITERIUM NACIONAL, 95.000 pesetas; 1.900 metros.—1, JAVELOT, 55 (Lizaso), del duque de Toledo; 2, «Peppin», 54 (Allemand), del marqués de Aldama; y 3, «Pederacé», 54 (Higson), del barón de Velasco.

Seis concurrentes. El ganador no fué reclamado. GRAN CRITERIUM NACIONAL, 95.000 pesetas; 1.900 metros.—1, JAVELOT, 55 (Lizaso), del duque de Toledo; 2, «Peppin», 54 (Allemand), del marqués de Aldama; y 3, «Crobyle», (Allemand), del marqués de Aldama.

Distancias. Un cuerpo del primero al segundo y tres cuerpos de éste al tercero. PREMIO DEL PUERTO (handicap), 2.500 pesetas; 1.600 metros.—SANDOVER (Rodríguez), de la marquesa viuda de Villagodo; 2, «Ynary» (Higson), de M. Muro; y 3, «Crobyle» (Allemand), del marqués de Aldama.

DEAUVILLE, 15.—Ha aquí el resultado de la carrera del «Premio Florian Kergola»: 1, «Nouvel An»; 2, «Vesperillon», y 3, «Vilburnum».

«Nouvel An» ganó sin lucha, marchando en cabeza toda la carrera, delante de «Vesperillon».

LA «GACETA»
SUMARIO DEL DIA 15
Hacienda.—Disponiendo que todo funcionario que desempeñare cargo o optado en virtud de permuta o por petición de traslado en forma reglamentaria, haya o no producido el cambio variación de residencia, y trátese lo mismo de dependencias de la Administración central que de la provincial, no podrá solicitar otro destino hasta transcurridos dos años de desempeño, por lo menos, del que hubiere obtenido a su instancia.

Gobernación.—Disponiendo que todo farmacéutico está obligado de una manera terminante a poner el sello en las recetas y el precio exigido, debiendo expresar el de cada fórmula cuando la receta tenga más de una, cuyo precio no podrá exceder de la tarifa oficial.

Que se signifique al señor ministro de Hacienda el real agrado con que se verá que por su departamento, se dicte una disposición en la que se establezca que los funcionarios del Estado, llamados a cumplir deberes militares, se consideren prestando el servicio propio de su empleo en los sitios de su destino civil, y que por las respectivas Ordenaciones, se estimen probados los pagos de haberes en las correspondientes nóminas.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Disponiendo que en lo sucesivo no se dé curso a las instancias que se presenten sobre reconocimiento previo de derecho preferente para concurrir a cátedras.

Que la partida de 115.000 pesetas consignadas en el presupuesto para pensiones en el extranjero, se invierta íntegramente, este curso en los gastos de viaje y estancia en el mismo de los alumnos que los respectivos clausuros propongan.

Otra dando varias disposiciones, atendiendo a requerimientos de alumnos llamados a filas.

NOTICIAS UN NIÑO HERIDO

Varios muchachos jugaban en la ribera del Manzanares, por la parte que da al paseo de San Vicente.

Entre ellos estaba Julián Rodríguez, de doce años.

En uno de los juegos los chicos pasaron sobre un puente de madera allí existente, y algunos cayeron al agua.

Unicamente resultó lesionado Julián, de carácter grave.

Hay un dentífico solo que a los siglos sobrevive; y ese es el Licor del Polo. Licor del Polo de Orivel

ANCIANA MUERTA
En su domicilio, Santa Bárbara, 9, murió ayer repentinamente Basilia Barrera, de sesenta y ocho años de edad.

Don Emilio Enriquez, Princesa, 32, se encontró en los últimos días de la semana anterior una pitillera, que contiene una pequeña cantidad de dinero. En dicho domicilio se entregará a quien acredite ser su dueño.

Dentición y babeo PANACEA COBELL
ATROPELLOS Y ACCIDENTES
El coche de plaza 109 atropelló en la calle del Barquillo a Justo García, de ocho años, que iba montado en una bicicleta.

Sufrió contusiones de pronóstico reservado. Otro coche, guiado por José Castillo, arrolló a José Castillo Martín, de cuatro años de edad, causándole diversas lesiones.

Modesto Blancarejo Sánchez, de cuarenta y ocho años, fué despedido por un tranvía al cual trató de subir hallándose en marcha el vehículo, y sufrió heridas gravísimas.

Ocurrió el hecho en el puente de Toledo. En San Bernardo, esquina a Santo Domingo, chocaron el coche 391 y el tranvía 403.

Los dos vehículos sufrieron desperfectos. No ocurrieron desgracias personales. La alarma entre los viajeros fué grande.

Victoriano Sánchez Monjón, de sesenta años, fué alcanzado por un tranvía en la calle de Segovia.

Resultó con lesiones de relativa importancia. Ocupando la «motoc 7075 M. S. P., con sidecar, regresaban el domingo de la Plaza de Toros José Barbado Sánchez, cabo del regimiento de León; Julián García López, de veinticuatro años; Gerardo Santiago Huerga, de diez y ocho; Antonio Sánchez Escudero, de diez y nueve; y Pablo González Hernández, de veintuno.

Un «caute» dió a la «motoc» un fuerte contrazo al pasar por la calle de O'Donnell, y el segundo de dichos vehículos quedó volcado, y en tierra sus ocupantes.

El cabo resultó con lesiones de pronóstico reservado, y los demás con otras leves. El automóvil desapareció.

BANCO DE ESPAÑA
Desde el día 16 del corriente se pagarán los intereses de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1917, de vencimiento de 15 del mismo mes, a los portadores de talones de facturas de la Dirección general del ramo, números 1 al 525.

Los correspondientes a los números sucesivos se pagarán a medida que se reciban los avisos de la citada Dirección.

Asimismo se pagarán los intereses de igual vencimiento de dicha clase de valores a los que los tienen depositados en este Banco.

Madrid, 13 de agosto de 1921.—P. El secretario general, Isidoro Azcona.

UNA EXPLOSION
Falsa alarma
En la calle de Velázquez se escuchó una fuerte detonación, que produjo gran alarma en aquellos contornos.

La Policía averiguó que ello fué producido por una explosión de gas, registrada en el cuarto de baño de uno de los pisos de la casa número 11.

AGUAS DE GESTONA

HIGADO, ESTREMBENTOS, ESTOMAGO y BARRIOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS. No comprar alhajas sin ver antes precios en la joyería Pérez Molina, C. San Jerónimo, 26, esquina a plaza de Candelas.

VINO ONA
LAS MUJERES DEBILES, LAS INAPETENTES, LAS ENBARAZADAS, LAS QUE ESTAN CRIANDOSE FORTIFIKAN RAPIDAMENTE CON EL
DA SALUD FUERZA Y VIGOR

IMAGENES - ALTARES

Pío Molinar, Escultor. Calle de Zarzosa, núm. 23. Teléfono: 10-24. VALENCIA. Catálogos gratis. Ventajas especiales para señores sacerdotes.

Sidra Champagne de Villavieja (Asturias). El Gaitero

CALLOS
Las terribles molestias de los pies, callos y durezas, desaparecen completamente usando sólo tres días el patentado UNGUENTO MAGICO. No falla en un solo caso. Pregunte a cuantos lo han usado y oirá usted maravillas. Fídalo en farmacias y droguerías: 150. Por correo, 2 pesetas. FARMACIA PUERTO Plaza San Ildefonso, 4.—Madrid.

Yo estoy satisfecho de la vida
¿Cada que no he vuelto a padecer de Estómago gracias al uso del DIGESTÓNICO

ALHAJAS DE OCASION
EN ORO DE LEY Y PLATINO CON BRILLANTES, DIAMANTES Y PERLAS, A MITAD DE PRECIO. TAMBIEN VENDIMOS AL PESO CADENAS, PULSERAS, SORTIJAS PARA SEÑORAS, MEDALLAS, DIJES, COLLARES, PITILLERAS, BOLSAS Y MONEDEROS, TODO EN ORO DE LEY Y CON FACTURA DE GARANTIA. SERNA-HORTALEZA, 9

VINO PINEDO
Reconstituyente energético
PODEROSO ALIMENTO DEL CEREBRO Y DEL SISTEMA NERVIOSO
Anemia Raquitismo
Debilidad
Convalecencia Neurastenia
Tónico-cardíaco por excelencia

PALMIL es aceite ricino, pero su fluidez gusto y aroma alejan del enfermo la idea desagradable de éste. EL MEJOR PURGANTE

Un nuevo numerador
automático de alta calidad y precio bajo es el modelo «CLI MAX», con seis ruedas de cifras de acero níquel, que dar la numeración correlativa sencillas (1, 2, 3, 4, etc.), la numeración correlativa por duplicado (5, 5; 6, 6; 7, 7) y la numeración fija (8, 8, 8, 8), etc. Las cifras miden cinco milímetros de altura, y el tintaje es automático, lo cual da una impresión hermosamente clara. Precio del Numerador, con frasco de tinte y estuche, 34 pesetas. L. Asín Palacios. Preclados, 23, MADRID

Folleto de EL DEBATE 62) Currito de la Cruz
NOVELA ORIGINAL de Alejandro Pérez Lugín
ILUSTRACIONES DE MARTINEZ DE LEON

Jose en el portalón frontero de la calle de Platanos, cuando vio pasar cerca de él la odiada persona de Romerita, que marchaba contenta y descaudado jugando con el clavel que acababan de darle.
«¡Qué mala costumbre era la de Currito de no llevar armas! Un revólver. ¡Ah, si él tuviese un revólver!... Mejor, una faca. Con la faca no hace ruido, se llega a la herida con la mano y se puede abondar y revolver, revolver hasta desmenuzarse en pedruzcos invisibles el corazón, como se lo habían destrozado a él... ¡Infeliz! Ni aun acertó a moverse en largo rato, vencido de su dolor y de su humildad. Luego, cuando fué duefo de sí, se mordió los puños con rabia —¡cuidado!—, al cabo, se arrancó de allí y se fué calle abajo tambaleándose.
—¡Gachó, qué purmionta lleva el Chavalillo!— bontó el sereno en la taberna donde descansaba, entre vuelta y vuelta por la demarcación, el aburrimento del oficio.

Y al día siguiente corrió por Sevilla que los guardias habían encontrado al Chavalillo «cajá perdido» y que pasaron «las negras y las morás» para hacerle entrar en razón. Lo cual confirmaron los que a la mañana le vieron en un banco de los jardines de Murillo, con los codos en las rodillas y la cara en las manos, fijos los ojos estúpida-mente en el suelo.
Se acabó el Chavalillo. Como un autómata le llevaban a torear aquí y allá. Salía a la fuerza, permanecía inactivo durante la corrida, con una apatía indignante. La hora de matar era la de «la catástrofe»; un par de marizatos con miedo, y una serie inabarcable de cobardes pinchazos, hasta que el toro morfa de cansancio o se lo llevaban los cabestros al corral, entre un desenfrenado vocerío de insultos, maldiciones y carcajadas, según el temperamento y el humor de cada miembro de la fiesta del tendido. De plaza en plaza se comunicaba y crecía la indignación contra el malaventurado torero, que permanecía insensible a ella, aun en sus mayores extremos. Nunca se había visto caída tal.
—¡Pero qué te pasa? ¡mardita sea mi san-gre!—La pragueñaba desesperado Copita.

—Ná. Que estoy jarto der toreo, y no quiero más toros.
Los empresarios le volvieron la espalda; los amigos volvian la cabeza en la calle para no saludarle. Hasta le abandonó el aceitunero. Eufundo de los comentarios burlescos que le perseguían por todas partes.—«¡Tu torero, el mejor!—se metió avergonzado en su despacho, y allí se pasaba el día rumiando inconsolable el rabioso desengaño. Eso fué ganando el negocio. Muchas Empresas propusieron al Chavalillo la rescisión del contrato, lo que no consintieron el apoderado, por los quince duros que le valía cada corrida, y Copita, porque se aferraba a la esperanza de que el «arrechucho» pasaría de pronto, como había venido.
La gente iba a la plaza preparada para mofarse del Chavalillo, injuriarle y apredarle hasta la crueldad. Hacían de sus tremendos fracasos un espectáculo divertido. Al entrar en el palco, los presidentes encargaban a los jefes de la guardia benemérita, encargados del servicio de orden:
—Márde usted dos papejas para proteger al Chavalillo a la salida.
Y muchas veces no bastaban y tenía que reconcentrarse alrededor del coche del torero toda la fuerza que había en la plaza...

la fuerza que había en la plaza. Y ni aun así se evitaba la pedrea.
Los revisteros romeristas pidieron que se prohibiese torear al Chavalillo por razones de orden público. La musa que otra hora inspiró coplas en su elogio hizo en esta befa del torero, y los ciegos, al destemplado son de sus guitarras, se burlaban en las esquinas, con voces agardentosas, del miedo del Chavalillo.
Las más de las veces le mataba los toros la cuadrilla, apuñalándolo traicioneramente con los estoches, que escondían en los capotes. Gazusa se hizo un verdugullo para herir a los toros en la barriga o el pescuezo cuando pasaban cerca de la barrera o de los burladeros, con lo cual echaba más leña a la indignación del público, que no se conformaba con menos que con pena de muerte para el matador y su mozo de estoches. Así conoció Miguel Silverio gran parte de las cárceles de España, en donde a la conclusión de las corridas solían encerrarle, más que por castigo, para defenderle de las iras de la multitud. A veces le acompañaba Currito.
—¡Pero tú ves qué tíos —quejábese indignado Gazusa—. De revivero me enserraban en esta fonda porque no los mataba, y ahora me «chiquieran» porque los mato. ¿Quién se entiende aquí?
Como las ratas navegantes a los barcos viejos, la cuadrilla fué abandonando poco a poco al Chavalillo. Sólo le permanecieron fieles Copita y Gazusa, desviéndose por encontrar la razón de aquella caída. Mas eran inútiles todos los esfuerzos, vanas las habilidades; el autómata permanecía obstinadamente callado. Silverio aseguraba que Currito se había pasado un mos-

mudo. En los corrillos de toreros y aficionados se daba por cierto que el Chavalillo estaba «majarleta perdido». Hubo revistero cruel que pidió para el torero el manicomio. Carmona rompió despreciativamente con él, después de un victorioso monólogo de reproches, concluidos francamente en insultos, sin que Currito desplegas los labios.
—Está atontao—dijo el padre de Rocío por vía de responso.
El desastre final, la última paletada de tierra fué en Málaga, durante sus alegres fiestas veraniegas. Llevaba Currito quién sabe el tiempo, diez minutos, media hora, un año, un siglo, intentando golpe tras golpe, desde muy lejos, desaballar a un toro, rodeado de toda su cuadrilla, a la que la actitud amenazadora y resuelta del público impedía acercarse al enemigo para «aliviar al matador», cuando, sir, que nadie se percatara de su presencia en el ruedo llegó hasta el corro un borracho, apartó de un empujón, por un traspiés, a un banderillero que le estorbaba el paso, se metió en la cuna, y, apoyando el índice en el testuz, al cual ni con toda la longitud del estoque llegaba el Chavalillo, enseñó a éste:
—Aquí es donde tíes que dá. Aquí, y ¡pum! ¡La que se armó! Si no es por Juanito Cortés, el empresario, y Gazusa, que anduvieron vivos encerrando a Currito en los chiqueros, llevando se previsionos la llave, allí deja el Chavalillo la piel en manos de los iracundos espectadores, que hasta bien entrada la noche, cuando el cansancio pudo más que la indignación, tuvieron cercada la plaza, y a Currito en su estrecho y maloliente encierro, oyendo confusamente los ru-

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE EVAPORACION. PROCEDIMIENTOS Prache & Bouillon. Elcano, 22. Apartado 353

EVAPORACION

TRATAMIENTO ECONOMICO DE AGUAS MADRES Y RESIDUALES

DEPOSITO Y OFICINAS: REINA, 45, PRINCIPAL DERECHA.— TELEFONO, 2.929. SE ABONA 0,30 POR CADA CASCO DEVUELTO

AGUA DE SOLARES

DE USO UNIVERSAL COMO AGUA DE MESA.— NEURASTENIA, DISPEPSIA HIPERCLORHIDRICA Y CATARROS GASTROINTESTINALES

VIDA RELIGIOSA Santoral y cultos

DIA 16.—Martes.—Santos Joaquín, padre de la Virgen María; Roque y Jacinto, confesores; Tito, diácono y mártir, y Diomedes, mártir. La misa y oficio divino son de San Joaquín, con rito doble de segunda clase y color blanco. Adoración Nocturna.—La Inmaculada y Santiago. Cuaresma Horas.—En las Benedictinas de San Plácido. Corte de María.—Del Carmen, en su iglesia; en las parroquias de San Marcos, San José, Santiago, San Sebastián, Santos Justo y Pastor, la Concepción; Santa Teresa y Santa Isabel, en San Pascual y Padles. Parroquia de Santa Teresa y Santa Isabel.—Termina el triduo a San Joaquín. A las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne, con Su Divina Majestad manifiesto, y sermón por el señor Jén; por la tarde, a las siete, exposición de Su Divina Majestad, ejercicios, sermón por el señor Arraiz, procesión con el Santísimo Sacramento por el interior de la iglesia, solemne reserva y gozos del Santo. Parroquia de Santiago y San Juan Bautista.—A las ocho, misa de comunión para la Congregación de Nuestra Señora del Carmen. Parroquia de San Luis.—A las diez, misa cantada con sermón por el señor Moreno. Parroquia de Nuestra Señora del Buen Suceso.—

Bibliotecas públicas de Madrid

HORARIO DE VERANO Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables las Bibliotecas siguientes: Real Academia Española (Felipe IV, 2). Cerrada por obras en el local. Real Academia de la Historia (León, 21). De tres a ocho. Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20).—De ocho a dos. Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1).—De ocho a una, a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza. Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63).—De diez a una y de cuatro a siete. Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70).—De ocho a dos, a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza.

ESPECTÁCULOS LOS DE HOY

TERRAZA DEL CENTRO.—A las diez y media, Magda Brías, Vera Wraslavova, Laura Domínguez.—Varias atracciones. JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las diez, cine Royal Clair: La dueña del mundo (tercera jornada) y otras interesantes películas.—Banda de León. (El anuncio de las obras en esta cartelera no supone su aprobación ni recomendación.)

Bibliotecas públicas de Madrid

HORARIO DE VERANO Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables las Bibliotecas siguientes: Real Academia Española (Felipe IV, 2). Cerrada por obras en el local. Real Academia de la Historia (León, 21). De tres a ocho. Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20).—De ocho a dos. Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1).—De ocho a una, a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza. Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63).—De diez a una y de cuatro a siete. Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70).—De ocho a dos, a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza.

Academia

Compañía de los Ferrocarriles Andaluces. La Compañía de los Ferrocarriles Andaluces solicita ofertas para el suministro de 250.000 traviesas durante el mes de diciembre de 1921 y en el año 1922. Las personas a quienes interese dicho suministro podrán consultar los pliegos de condiciones y especificaciones en el Consejo de Administración de dicha Compañía, Madrid, paseo de Recoletos, número 12 (Edificio del Jardín), o en Málaga, en la Oficina de Almacenes y Aprovisionamientos, o, a petición suya, le será remitido por correo un ejemplar de los citados documentos. Las ofertas serán recibidas bajo pliego cerrado y lacrado al señor presidente del Consejo de los Ferrocarriles Andaluces, paseo de Recoletos, número 12 (Edificio del Jardín), y deberán llegar a dichas señas antes del 15 de septiembre. Academia Hermanos Maristas (Toledo) Preparación militar. Bachillerato. Internado. Hermoso edificio. Precios módicos. Pedir reglamento.

Castro-Serrano

PARA CARRERAS MILITARES 27 plazas alcanzó en la convocatoria última, habiendo obtenido mayor éxito que sus similares de esta ciudad. El curso comenzará el 1.º de septiembre. Solicite reglamentos.

Dirección postal Director Academia "Castro-Serrano" Toledo



GAFAS Y LENTES con cristales finos, para la conservación de la vista. L. Dubosc.—Optico ARENAL, 2. — MADRID

ZANAHORIA sembrada en agosto y recolectada en octubre. Causa importante en simientes de todas clases y países. Hortaleza, 90 y 92. R. Díaz, Madrid. La Planeta Felipe III n. 1 y 3 en la que paga más en albas, oro, plata, platino, dentaduras y paletas del Monte. TELEFONOS DE EL DEBATE Redacción: 985 Administración: 986

Balneario de LA MUERA

Sus aguas son consideradas como las mejores medicinales del mundo. Curan el linfatismo, esclerosis en todos sus manifestaciones, tuberculosis a los huesos, hipocondrio, neurastenia, reumatismo, artritis, afecciones nasales, otitis, catarro crónico del estómago e intestinos; y no igualado por ningún otro medicamento en las enfermedades propias de la mujer. Tiempo, y día oficial: del 15 de junio a 30 de septiembre. Médico director, don Manuel Martínez Eala.

Oficina Informativa de Enseñanza. M. de Cubas, 3

INGENIEROS INDUSTRIALES Academia Peñalver Churruga, 17.—MADRID

CALZADOS INMEJORABLES LA FORMA ELEGANTE 2, ANCHA DE SAN BERNARDO, 2 Gran surtido en calzados de caballero y niño.

Pararrayos "JUPITER" Unico eficaz para protección de edificios. Concesionario exclusivo, L. REBIEZ, Colorada, 3.—Teléfono 100 M.

MARIA CANOSA Artículos para jardín, heladoras, armarios, frigoríficos, termos, filtros, jaulas, cafeteras, etcétera. CRUZ, 31, Y GATO, 2.

Pistolas "SCOUT" automáticas, de repetición, 50 tiros; misma detonación, fogosazo y humo de las más formidables armas de fuego. Indefensa para niños y defensiva para hombre, para contener cualquier agresión.—RIFFLE "SCOUT", de repetición, 50 tiros, idénticas cualidades que la PISTOLA "SCOUT". Precios: una pistola, tres pesetas; 12 pistolas, 26 pesetas. Un rifle, 12 pesetas; 12 rifles, 120 pesetas.—Automóvil Palacio. Guetaria, 2, San Sebastián.

SIEMPRE RECIENTES legítimas y económicas AGUAS MINERALES de todas clases. Servicio a domicilio. Expediciones a provincias. L. RAMOS. TELEFONO 2.788. 30, CRUZ, 30

ACADEMIA PENSION Ciencias, Farmacia, Medicina. Internado con la convivencia del director y clases del preparatorio y facultades por doctores y auxiliares de la Universidad. Noviciado, 10.

ALQUILO PARA ALMACENES industria importante grandioso local. Unico en Madrid con vía para descarga de vagones. Dirigirse: señor Latorre, Pefuelas, 10.

LAS PERSONAS QUE DISPONGAN de mil o más pesetas y quieran disfrutar de una renta sólida de 8 por 100 anual, con garantía hipotecaria, dirijanse a Apartado 130.—San Sebastián.

SARNA Antiséptico Martí El único que cura sin baba. Véndese en todas las farmacias.

Venta de finca rústica En el término municipal de Villar del Rey, provincia de Badajoz, de cabida de 600 fanegas de excelentes tierras de labor y algún arbolado muy bueno de encina en los extremos de la finca, y consta de tres pedruzcos casi lindantes; casa-cortijo con toda clase de dependencias, buenas aguas y pozos. Arrendada la labor y aparte los aprovechamientos, siendo su producto de renta aproximada de 25.000 pesetas. Contrato que empieza el primero de septiembre de 1921 y terminará en igual fecha de 1927. Dista de Badajoz al pueblo 32 kilómetros de carretera, y del pueblo a la finca unos dos kilómetros, por buen camino, incluso de automóvil. Precio de esta finca: 475.000 pesetas, y estando completamente libre de cargas. Dirigirse a Felipe Arín, Preciados, 37, principal, en Madrid, y en San Sebastián, calle de Churruga, 7, segundo.

CON UNA LOT SE LOGRA SIEMPRE INSUPERABLE SERVICIO PARA EVITAR LA OSCURIDAD Y EN EL MOMENTO INESPERADO LUZ BADIANTE Y SIN PELEGRO ALGUNO De venta en Madrid: F. Ruiz, Hortaleza, 66; Casa Pardo, Espoz y Mina, 6; Almacenes 1.º, Barco, 4.—Barcelona: Dríguez, Avenida Condé Peñalver, 4.—Borol: Especialidades Lofty, Polayo, 66; Berstein & Compañía, Fernando, 1.

EL DIALOGO ETERNO ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

Los Almacenes de la Puerta del Sol son populares ¿Que dónde se compra más barato? En los ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL.

¿Que dónde se encuentra más surtido y más artículos reunidos? En los ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL.

¿Que dónde hay más gusto para poder elegir lo que una desea comprar? En los ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL. Allí es todo más elegante y más barato que en ninguna parte.

UN CONSEJO No compre usted sin visitar antes estos Grandes Almacenes. En ROPA BLANCA, lo que no encuentre usted allí no lo encontrará en ninguna parte, así como en SEDERIA y LANERIA, LENCERIA, TAPICES y ALFOMBRAS, géneros para TAPIZAR CORTINAJES y otros mil y mil artículos imposibles de enumerar. Todos los días encuentra usted allí novedades.

Hay que visitar a diario estos vastos Almacenes. Comprando una vez en ellos, ya no sabe usted comprar en ninguna otra parte. También DEVUELVEN EL DINERO de todo lo que después de comprado haya dejado de gustar. Estos ALMACENES se hallan instalados en la PUERTA DEL SOL, núm. 15, esquina a la calle de Alcalá. No se olvide usted de pedir los cupones de la LOTERIA al hacer los pagos.

Anuncios breves y económicos

ALMONEDAS ALMONEDA. Comedores, al cobas, desechos, alfileras, camisas con somier, 37,50; camaras, 50; matrimonio, 65; colchón persona, 15; cameros, 30; matrimonio, 37,50; mesa comedor, despacho, 22,50; sillas, 7; mesitas, 17,50; bicicletas, máquinas Singer, 150; armarios luna, 175; roperos, 110; cajas caudales, alhajes. Luna, 23, Mateanz. INTERVENTORES ferrocarriles. Convocadas 50 plazas, 4.000 pesetas, más dietas. Instancias hasta 15 septiembre. Preparación, Instituto Reus. Preciados, 23, Madrid. Pidanse detalles. INTERVENTORES ferrocarriles. Apuntes completos, 42 pesetas. Editorial Campos. Princesa, 14. PRESTAMOS MIL PESETAS producen 2,50 diarias, completamente garantizadas. León, 23, segundo. DINERO sobre automóviles, hipotecas, mercaderías, testamentos y demás. Colocación de capitales para obtener grandes rentas, sin ninguna exposición. Centro Financiero. San Bartolomé, 4, principal. VARIOS PARA IMAGENES Y ALTARES, recomendamos a Vicente Tena, escultor. Valencía. Teléfono 610. MINISTERIO de Negocios. Mil pesetas administradas por el interesado, restan dos diarias. Gestionamos certificaciones, registros, penales, últimas voluntades, exhortos, Albas, 3. LOS que tengan moneda extranjera pueden realizar una buena conversión para ganar dinero. Apartado de Correos, 930, Madrid. REPRESENTANTES solventes. Búscanse para venta máquinas escribir económicas. Sumamente perfeccionadas. Gran éxito. Gruber. Apartado 185, Bilbao. VENTAS EL MEJOR pan de Viena, envuelto cada pieza en su papel, lo encontrará usted en las casas Viena Repostería Capellanes: Martín de los Heros, 33 y 35; Arenal, 30; Génova, 25; Preciados, 19; Alarcón, 11; Marqués de Urquijo, 19; Toledo, 66, y San Bernardo, 88. AVICULTORES: no compréis sin consultar antes nuestros catálogos. Ilustrados gratis. Granja Melina, Napoléon, 99, Barcelona. BOLSA DEL TRABAJO MODISTA a domicilio. Sabe sastrá. Alcalá, 111, portería. ASISTENTA se ofrece. Carmen Bravo. Lavapiés, 38, patio número 1.

PARA IMPRESOS Y SELLOS DE CAUCHO MANUEL LOPEZ ORTEGA (HIJOS) ENCOMIENDA, APARTADO 141 MADRID 20 DUPLICADO

LAS GALLETAS Y BIZCOCHOS CANTABRIA Y ROYALTA de HERNANI (Guluzegoa) Son inmejorables por su exquisita elaboración. Especialidad en pastas y SURTIDOS VINOS Y COÑAC Casa fundada en el año 1730 PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo. Vifredo el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMEQ Y CIA, Jerez de la Frontera

LA ESTRELLA Gran saldo de medias y calcetines. Por pintura y reforma del local, durante el mes de agosto se hará un descuento de veinte por ciento del precio fijo marcado, a todo cliente que lo exija y compre de tres pares en adelante. Precios escalofrantes por su baratata. No compren estos artículos en otra parte sin ver antes los de esta casa. HORTALEZA, 82

Follón de EL DEBATE 63) mores de la aureada multitud, que al fin, con el buen humor allí imperante sobre todo, acabó viéndolo que le entregasen el torero, para su...

Desdeñado de todos, se recluyó en Sevilla, donde la obscuridad cayó sobre su nombre, que si alguna vez salía a plaza en las conversaciones era para hacerle funerales de mofa. Como la gente huía de él—los que antes le buscaban y se lo disputaban cual enamorados a una mujer—, él huía de la gente, y se pasaba los días en su casa obscurado y silencioso. —¿Estás ahí, Curruto?—preguntaba a veces la madre de Copita, sorprendida al encontrarle en la habitación.— Me había querido paresé que estaba sola. ¡Vágame el Señor der Gran Poé, y qué castigo merece la mujé sin arma que ha puesto así a este peaso e pan! Todas las amistades del incluso quedaron reducidas a Gazusa y Copita, ahora siempre malhumorado y gruñón. —Si no fuera porque es un infelís, un santo, y uno l'ha tomoa cariño... Algunas tardes la «Abuela» o Gazusa conseguían arrancarlo de la misantropía de su encierro. —Curruto, vámonos de capea—le decía Silverio, evocando la felicidad de los años mozos. Iban siempre por lugares poco frecuentados de las atueras, largas caminatas «haciendo piernas». Mientras marchaban por la ciudad sentían las risas burlonas que dejaban tras de sí, a las que tal vez se mezclaba alguna expresión de lástima, más dolorosa que las burlas. El campo era un suave sedante para el desconsuelo de Curruto. Tanto alivio fue hallando en él que muchas veces, sin que nadie le levase, salía a buscar la dulce compañía de su soledad.

En la melancolía del crepúsculo vespertino, a Esa hora en que pasan los recuerdos en rápido tropel como espectros robados a sus tumbas que corren a buscarlas otra vez, sentía Curruto como una participación de la Naturaleza entristecida en su pena. ¡Soñar en tener el calor de un cariño, poner toda su alma, cifrar su vida en alcanzarlo, erigir con sus anhelos un alcázar áureo radiante de esperanzas e ilusiones, y verlo de pronto derrumbado, convertido en menuda arena; verse él despreciado, abandonado cruelmente de por vida al frío y la hosquedad de su desamparo!... Un anochecido de mediados de octubre regresaba Curruto lentamente de un largo paseo, gozando la iniciación de la noche clara y templada, cuando cerca de la estación del Empalme se cruzó con una pareja que, a campo traviesa y de prisa, se dirigía a una casita cercana de aquella. Sonaba alejándose el cascabeleo de un coche, que sin duda acababan de dejar. A Curruto le dió un vuelco el corazón. Aunque la mujer recataba la cara con un boá de pluma, la conoció. ¡Ella! Ella y el ladrón aquel. Pasaron presurosos, con cierto azoramiento, sin fijarse en el Chavallito, desconocido en el desafío de su ropa y bajo la gorrilla, que, echada sobre los ojos, le ocultaba la cara. —¿Pero era posible?... ¿No podría ser que su obsesión en pensar en ella le engañase? Seguramente. No era Rocío. No podía ser Rocío. De fijo sería alguna «gachis» del Salón Imperial o de Zapico. Y aunque fuese la hija de Carmona, ¿qué le importaba a él?

Y con este engaño, que no le engañaba, esforzándose en permanecer indiferente, continuó su camino largo trecho... hasta que no pudo más Pasaron presurosos, con cierto azoramiento, sin fijarse en el Chavallito... y a buen paso volvió sobre los suyos y se dirigió anhelante y cauteloso hacia la casita donde Romerita y Rocío se habían refugiado. Apenas si los fugitivos, porque de una fuga se trataba, permanecieron allí unos momentos, en la cocina de la casuca, nerviosos y asustados, pese a la entereza y despreocupación de Romerita. Un velón alumbraba con una luz opaca y corta, centro de un ancho círculo de sombra que se extendía unos pasos más allá sumiendo...

lo todo en vaguedad y confusión. Rocío, sentada de medio lado en una silla, el codo en el respaldo y la cara en la mano, se encomendaba a todos los santos de su devoción para que la sacasen con bien del trance en que, con apasionada inconsciencia, la había puesto el amor. Romerita paseaba impaciente por la cocina golpeándose el pantalón con una varita. Sentado a la mesa, el mozo de estoques examinaba tranquilamente, a la luz del velón, unos kilométricos y hacían apuntaciones. La dueña de la casa se acercó servicial a Rocío. —¿Quiéruste arguna cosa, señita? —Gracias. No quiero nada—contestó la niña de Carmona, con voz sorda. —Que traigan café. Lo mejor es café—propuso Romerita por decir algo.— ¡Arsa tú a port él!—ordenó al mozo. (Continuará)



birlo al Chavario, y dejarlo en lo más alto, como un exposito, con la coleta en una mano y un cencerro cabestril en la otra.

Las personas que hasta el día 20 del corriente mes de agosto se suscriban a EL DEBATE, por un trimestre, recibirán "gratis" todos los folletones de la interesante novela CURRITO DE LA CRUZ, publicados hasta el día de hacerse la suscripción.